
Льготы 
на загляденье
Онлайн-кинотеатры 
хотят налогового 
маневра, как в IT-бизнесе

Онлайн-кинотеатры просят рас-
пространить на них налоговые 
льготы по примеру IT-компаний. 
Такие предложения по итогам 
консультации с  видеосервисами 
Ассоциация юристов России на-
правила в правительство. Льго-
ты помогут видеоплатформам 
предлагать конкурентную зар-
плату программистам, на кото-
рых приходится до половины 
штата, считают они.

Онлайн-кинотеатры предлагают 
распространить на них льготный 
налоговый режим по аналогии с IT-
отраслью, говорится в заключении 
комиссии московского отделения 
Ассоциации юристов России (АЮР), 
подготовленном вместе с участни-
ками рынка, профильными органи-
зациями и экспертами. 7 июля доку-
мент, с копией которого ознакомил-
ся „Ъ“, был разослан в правительст-
во, Минкомсвязь, Роскомнадзор, Фе-
деральную налоговую службу, Феде-
ральную антимонопольную службу 
(ФАС) и Госдуму. В пресс-службе пра-
вительства «не комментируют слу-
жебную переписку», в Минкомсвя-
зи и Роскомнадзоре пока не видели 
заключение, ФАС изучает тезисы ко-
миссии, сообщили в ее пресс-службе.

Льготы для IT-отрасли, предло-
женные президентом Владимиром 
Путиным, включают бессрочное 
снижение ставки страховых взносов 
с 14% до 7,6% и налога на прибыль 
с 20% до 3% (подробнее см. стр. 8). Для 
их компенсации Минкомсвязь пред-
ложила возврат НДС на продажу соф-
та, что в 2021 году должно принести 
в бюджет 42,5 млрд руб.

По мнению авторов заключения, 
получателями подобных льгот мо-
гут стать и российские видеосерви-
сы, отвечающие определенным кри-
териям, например, если более 50% 
их аудитории находится в России. 
Кроме того, не до конца урегулиро-
ван вопрос налогообложения ино-
странных онлайн-кинотеатров, что 
порождает неравные условия, указа-
но в заключении комиссии. Ее пред-
седатель Александр Журавлев пред-
лагает обязать иностранные виде-
оплатформы открывать в России 
представительства или работать сов-
местно с российским партнером.

• Рынок онлайн-кинотеатров 
в 2019 году вырос на 50%, выручка его 
участников увеличилась до 17,1 млрд 
руб., подсчитали аналитики «ТМТ 
Консалтинг». TelecomDaily с учетом 
показателей YouTube в России оце-
нил этот рынок в 26,4 млрд руб., 
а по итогам этого года прогнозирует 
рост до 30 млрд руб.
В штате онлайн-кинотеатра ivi 

около 50% программистов и разра-
ботчиков, в tvzavr — около трети, го-
ворят в их пресс-службах. Это не IT-
бизнес в чистом виде, но и не чистые 
производители контента, которых 
государство поддерживает, указы-
вает гендиректор ассоциации «Ин-
тернет-видео» Алексей Бырдин: «Вся 
поддержка идет мимо нас».
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Пармезанщина тоже не решение
Минфин предлагает бороться с «запрещенкой»  
отдельной правительственной комиссией
Минфин предлагает Бело-
му дому решить проблему 
«санкционки» — отдельных 
видов продовольствия 
из Европы, включая ха-
мон и пармезан, запре-
щенных в ходе  кампании 
«контрсанкций» 2014 года, 
и, шире, в целом запре-
щенной к обороту в России 
потребительской продук-
ции созданием  отдельной 
правительственной ко-
миссии. Проект поста-
новления правительства 
о ней, опубликованный ве-
домством для обществен-
ного обсуждения, призна-
ет основной проблемой 
реализации контрсанкци-
онных мер в РФ недоста-
точную согласованность 
действий чиновников. 
Именно для ее преодоле-
ния Минфин предлагает 
создать координационный 
орган высокого уровня. 
Предложенная конструк-
ция должна освободить 
чиновников от обширной 
переписки, которая затя-
гивает согласования тех 
или иных решений — вме-
сто этого они будут при-
ниматься голосованием 
на заседаниях комиссии. 
Информационно-анали-
тическим обеспечени-
ем этой работы финансо-
вое ведомство предлагает 
загрузить ФТС.

Минфин предлагает со-
здать отдельную правитель-
ственную комиссию по про-
тиводействию незаконному 
ввозу и обороту в России то-
варов, в отношении которых 
установлены запреты и огра-
ничения. Проект постанов-
ления правительства об этом 
подготовлен и опубликован 
ведомством на regulation.
gov.ru. Основной пробле-
мой борьбы с «запрещен-
кой» Минфин, судя по пояс-
нительной записке к проек-
ту, видит недостаточную со-
гласованность действий чи-
новников и то, что «выработ-
ка требуемых решений» вяз-
нет в одновременной пере-
писке сразу большого коли-
чества ведомств.

Общую конструкцию 
межведомственного взаимо-

действия Минфин видит сле-
дующим образом: комиссия 
во главе с одним из вице-пре-
мьеров станет координиру-
ющим органом борьбы с «за-
прещенкой» на уровне пра-
вительства и будет выраба-
тывать согласованные меры 
и единые подходы по их ре-
ализации, а также предло-
жения, которые потом бу-
дут представляться на рас-
смотрение Белого дома. Не-
обходимость в письменном 
согласовании тех или иных 
решений по недопущению 
ввоза «запрещенки», види-
мо, отпадет — принимать-
ся они будут прямо на засе-
даниях голосованием, по-
сле чего станут обязательны-
ми для всех задействован-
ных в этой работе госорга-
нов. При равенстве голосов 
принятым считается реше-
ние, за которое проголосо-
вал председательствующий, 
несогласные смогут пись-
менно представить свои воз-
ражения, которые будут от-

ражены в протоколе и до-
кладе премьер-министру. 

Напомним, что еще в 2014 
году правительство во ис-
полнение указов президен-
та после первой волны меж-
дународных санкций про-
тив РФ из-за присоединения 
Крыма утвердило обшир-
ные списки «запрещенки», 
в которые попали в основ-
ном продовольственные то-
вары из Европы («запрет ха-
мона и пармезана») и США. 
Позднее запреты вводи-
лись на товары с Украины 
и Турции (в последнем слу-
чае он был снят при исчер-
пании внешнеполитическо-
го конфликта). Полноценно 
реализовать запрет Белому 
дому так и не удалось — ввоз 
санкционных товаров про-
должался, хотя продукцию, 
которая в итоге «проникла» 
в Россию, уничтожают: все-
го с начала действия эмбар-
го до конца 2019 года изъя-
то и уничтожено 32,9 тыс. 
тонн запрещенного продо-

вольствия. Однако сообще-
ния о выявлении таких това-
ров на полках магазинов по-
являются до сих пор.

В связи с этим российские 
ведомства уже не раз подни-
мали вопрос об усилении 
контроля за ввозимой про-
дукцией для недопущения 
таких поставок — в декаб-
ре 2019 года Минфин даже 
предлагал предоставить ФТС 
право оборудовать спецсиг-
налами автомобили, задей-
ствованные в работе мобиль-
ных групп по борьбе с прово-
зом «санкционки». В реаль-
ности же в силу отсутствия 
таможенной границы между 
Россией и Белоруссией зна-
чительная часть таких това-
ров ввозилась именно через 
эту страну — посредством 
реэкспорта. Беспокоил Бе-
лый дом и вопрос попадания 
на российский рынок по той 
же причине товаров ВТО, 
ввезенных в Казахстан — 
страна присоединилась к ор-
ганизации позже РФ и ее им-

портные тарифы на ряд пун-
ктов товарной номенклату-
ры ниже, однако обеспечить 
взимание «доплаты» до рос-
сийского уровня в отсутст-
вие таможни между страна-
ми было затруднительно. 
Одной из инициатив, обсу-
ждавшихся в рамках Евра-
зийского экономического 
союза (ЕАЭС), была идея ско-
ординированного контроля 
движения товаров со сторо-
ны таможен «пятерки» в до-
полнение к соглашению 
о механизме прослеживае-
мости товаров в ЕЭАС, кото-
рое не обязывает таможен-
ные службы автоматически 
делиться информацией (см. 
„Ъ“ от 20 февраля).

В проекте создания но-
вой правительственной ко-
миссии Минфин отмечает, 
что ей потребуется «как мож-
но более полный и оператив-
ный доступ к информацион-
но-аналитическому масси-
ву», на основании которого 
чиновники могли бы оце-

нивать влияние различных 
факторов на эффективность 
противодействия ввозу за-
прещенных товаров. Для 
этого организационно-тех-
ническое обеспечение дея-
тельности комиссии предла-
гается возложить на ФТС, ко-
торая будет аккумулировать 
необходимую информацию. 

Актуальность  усиле -
ния борьбы с оборотом «за-
прещенки» Минфин никак 
не комментирует, объясняя 
разработку проекта прошло-
годним поручением премь-
ер-министра Дмитрия Мед-
ведева, и вопроса о том, су-
ществует ли вообще этот ры-
нок в условиях практически 
закрытого международного 
сообщения и падения дохо-
дов населения, не обсуждает. 
Документ официально раз-
мещен профильным замгла-
вы департамента таможен-
ной политики и алкорынка 
Минфина Алексеем Волко-
вым, срочный (без предвари-
тельного уведомления) поря-
док обсуждения проекта одо-
брен статс-секретарем Мин-
фина Алексеем Сазановым.

Повышение уровня ко-
ординации борьбы с «запре-
щенкой» до отдельной пра-
вительственной комиссии, 
отметим, успеха в борьбе 
с идеологически невыдер-
жанным продовольствием 
не гарантирует. Так, создан-
ная одновременно с введе-
нием контрсанкций пра-
вительственная комиссия 
по импортозамещению, не-
смотря на высокий статус, 
в первые же годы своей ра-
боты так же увязла во вну-
тренних согласованиях воз-
можных замен импортных 
позиций в крупных инвес-
тпроектах компаний и по-
следующих пересмотрах са-
мих проектов. В итоге Белый 
дом вынужден был пересмо-
треть свою позицию, открыв 
возможность установления 
отраслевых квот на госза-
купки импорта, чтобы обес-
печить рентабельность хотя 
бы отдельным, уже модерни-
зированным отраслям про-
мышленности.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Детокс по высшему 
разряду
«Росатом» предложил свой тариф 
на переработку опасных отходов

Как выяснил „Ъ“, «Росатом»  разработал 
весьма привлекательные параметры 
формирования долгосрочного  тарифа 
на обращение с токсичными  отходами. 
Госкорпорация хочет получить еди-
ный тариф, покрывающий все расхо-
ды компании на доставку и переработ-
ку отходов. Гарантированная прибыль 
составит 10%, тариф можно будет пе-
ресматривать «в ускоренном порядке». 
Сейчас промышленность платит опе-
раторам до 2 млн руб. за тонну опасных 
 отходов, по оценкам экспертов,  объем 
рынка  превышает 20 млрд руб. в год. 
В Минприроды и в «Росатоме» обещают, 
что нагрузка на бизнес не вырастет.

«Росатом», год назад получивший ста-
тус единого оператора по обращению с ток-
сичными отходами, подготовил предложе-
ния по формированию нового тарифа на об-
ращение с такими отходами. Пока этим за-
нимаются частные компании, стоимость 
их услуг не регулируется. «Росатом» хочет по-
лучить единый долгосрочный тариф, вклю-
чающий в себя все затраты корпорации, 
а также расходы на вывоз отходов, следует 
из письма первого заместителя гендиректо-
ра госкорпорации Кирилла Комарова в ФАС, 
Минприроды, Минэкономики и Минфин 
(документ от 9 июня есть у „Ъ“). Транспорти-
ровкой отходов I и II класса опасности до ин-

фраструктуры по обезвреживанию и пере-
работке займутся сторонние операторы, сто-
имость их услуг регулироваться не должна, 
пишет господин Комаров.

• В России ежегодно образуется до 400 тыс. 
тонн отходов I и II класса опасности — свин-
цово-кислотные аккумуляторы, ртутьсо-
держащие отходы, отработанные раство-
ры кислот, щелочей, топливо, люминесцент-
ные лампы и др. Такие отходы формируют-
ся в основном на химических и металлургиче-
ских заводах, у крупных транспортных пред-
приятий. Лишь 1,5% отходов перерабатыва-
ются и обезвреживаются.
В тарифе также предлагается «установить 

расчетную предпринимательскую прибыль 
в 10%» (для сравнения: маржа крупных опе-
раторов твердых коммунальных отходов — 
6–7%). «Росатом» рассчитывает включить 
в платеж компенсации процентов по про-
ектному финансированию, в состав расходов 
могут попасть и резервы по сомнительным 
долгам (в пределах 2%). Тариф будет гибким: 
например, у оператора появится возмож-
ность «оперативной корректировки тариф-
ной базы» в течение периода регулирования, 
например, из-за отклонений стоимости соо-
ружения объектов по переработке, говорит-
ся в материалах госкорпорации (есть у „Ъ“).
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«Прессуют за заметки»
Защита Ивана Сафронова  
обжаловала его арест
8 июля адвокаты обжаловали арест со-
ветника главы «Роскосмоса»,  бывшего 
специального корреспондента газет 
«Коммерсантъ» и «Ведомости»  Ивана 
Сафронова. Защитники полагают, 
что Лефортовский райсуд избрал са-
мую жесткую меру пресечения господи-
ну Сафронову необоснованно, посколь-
ку следствие ФСБ официально ничем 
не подтвердило свои подозрения в го-
сизмене (ст. 275 УК). Сам Иван сообщил 
защитникам, что его уголовное пресле-
дование связано с публикациями. Нахо-
дясь в СИЗО и не имея доступа к своим 
заметкам, он хочет вспомнить и проана-
лизировать их, с тем чтобы в ходе «жур-
налистского расследования» выяснить 
причину своей посадки.

В Лефортовский райсуд во среду по-
ступили жалобы от двух из пяти адвока-
тов Ивана Сафронова на его арест. Осталь-
ные жалобы ожидаются в четверг. Их ав-
торы называют избранную журналисту 
меру пресечения незаконной и необосно-
ванной. Как отметил „Ъ“ адвокат Евгений 
Смирнов, в жалобе, в частности, указыва-
ется на незаконность проведения судебно-
го заседания по избранию меры пресече-
ния в закрытом для СМИ режиме. По вер-
сии защитника, в материалах, представ-
ленных следствием ФСБ в суд, не было 
сведений, содержащих гостайну. Не нару-
шалась, по его данным, и тайна предвари-
тельного следствия, поскольку в заседа-

нии не был раскрыт план тех действий, 
которые собираются провести в ФСБ. Дру-
гой защитник журналиста, Олег Елисеев, 
обратил внимание „Ъ“ на возможное нару-
шение в порядке возбуждения самого уго-
ловного дела по ст. 275 УК. Разработка жур-
налиста велась ФСБ несколько лет, а ход 
ее материалам почему-то дали только пе-
ред задержанием Ивана, отметил он. При 
этом сам журналист, обратил внимание за-
щитник, неоднократно проходил провер-
ки различных спецслужб, в том числе пе-
ред тем, как его приняли в кремлевский 
пул и взяли на работу в «Роскосмос». Сам 
Иван, рассказал „Ъ“ господин Елисеев, по-
лагает, что его уголовное преследование 
связано с публикациями в СМИ. «Прессу-
ют за заметки»,— сказал защитнику госпо-
дин Сафронов. Теперь он пытается выяс-
нить, за какие именно. Однако поскольку 
в СИЗО у него нет доступа к публикациям, 
Иван пытается вспомнить и проанализи-
ровать буквально каждую из них.

Версию господина Сафронова, которую 
поддерживают многие из его бывших кол-
лег, решил проверить и Союз журналистов 
России, направивший запрос на имя дирек-
тора ФСБ Александра Бортникова с прось-
бой предоставить информацию, связано 
ли задержание и возбуждение уголовного 
дела в отношении журналиста с его профес-
сиональной деятельностью.

новости — с4

Четверг  9 июля 2020  №119 (6840 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Депутаты подготовили новые 
административные и уголовные наказания  
за отчуждение российских территорий —3

новости | В Совете федерации прозвучало 
предложение разделить Минпромторг —2

деловые новости | Нефтекомпании заставят 
продавать больше топлива на бирже —5

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Большинство партий  
согласны с переносом Дня России,  
но предлагают разные дни —4

06  У акций растут биржи 
Российские площадки борются 
за зарубежные ценные бумаги

06  Инвесторы сплавляют 
лишние деньги 
Цены на золото обновили 
девятилетний максимум

06  Колеса 
оборачиваются штрафами 
ФАС признала Выксунский 
завод виновным в росте цен

07  Арендаторы не въезжают 
Спрос на офисы  
стал сокращаться

07  У Comepay 
не прошел платеж 
Оператора терминалов 
признали банкротом

07  «Фиксики» учат китайский 
Шоу с героями мультфильма 
продано за границу

07  «Яндекс.Лавка» 
отправляется на полки 
Сеть начнет доставлять 
продукты под своим брендом

деловые  
новости

Вместо отмены не вполне работающих запретов на «санкционку» Белому дому предлагается  
встать на ее пути на российский рынок целой комиссией   ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 9 июля 2020 №119   l   Коммерсантъ

новости

Глава МИД РФ Сергей Лавров про-
вел вчера по видео-конференц-
связи политические консультации 
в рамках формата Россия—Аф-
рика: он побеседовал с коллега-
ми из Египта, Демократической 
Республики Конго и ЮАР. В цен-
тре внимания были вопросы эко-
номического сотрудничества Мо-
сквы с африканскими странами. 
При этом обсуждение, казалось 
бы, двусторонних вопросов, не 
обошлось без противопоставления 
роли России в решении междуна-
родных проблем позиции западных 
держав и проводимой ими неоко-
лониальной политике. Где именно 
она воплощается в жизнь, россий-
ский министр не уточнил, но очень 
похоже, что речь шла о Ливии.

«Россию и Африку связывают тра-
диционно дружественные отноше-
ния, интенсивный политический ди-
алог, развернутые торгово-экономи-
ческие, инвестиционные связи и еще 
более масштабные планы на всех этих 
направлениях»,— сказал глава МИД 
РФ Сергей Лавров на пресс-конферен-
ции по итогам переговоров с минист-
рами иностранных дел из стран «афри-
канской тройки» — предыдущего, ны-
нешнего и будущего председателя Аф-
риканского союза (Египта, ЮАР и Де-
мократической Республикой Конго 
соответственно). Формат взаимодей-
ствия был определен в рамках перво-
го саммита Россия—Африка, который 
прошел в октябре 2019 года в Сочи. А 
вот площадки для обсуждения совмест-
ных проектов только начинают возни-
кать. Так, в мае был создан секретари-
ат «Форума партнерства Россия—Аф-
рика», чьим руководителем был назна-
чен замдиректора департамента Аф-
рики МИД РФ Олег Озеров. В его функ-
ции, в частности, входит координация 
сотрудничества России с африкански-
ми интеграционными объединения-
ми, политико-дипломатическое сопро-
вождение проектов в странах Африки 
с участием российских компаний, а 
также подготовка тематики следую-
щих саммитов Россия—Африка. Од-
ной из первых задач секретариата ста-
ла поддержка деятельности созданной 
в прошлом месяце Ассоциации эконо-
мического сотрудничества со страна-
ми Африки, в которую вошли крупней-
шие российские экономические опе-
раторы, работающие на африканском 
континенте. Среди названных Сергеем 
Лавровым компаний—членов ассоци-
ации — «Росатом», АЛРОСА, «Трансма-
шхолдинг», Газпромбанк и институт 
развития «Иннопрактика».

Российский министр особо выде-
лил сотрудничество с Африкой в сфере 
энергетики. «Рассмотрели возможно-
сти укрепления энергетической без-
опасности африканцев, в том числе за 
счет взаимодействия с Россией в сфе-
ре углеводородов и особенно в сфере 
атомной энергетики»,— рассказал Сер-
гей Лавров. По его словам, в консульта-
циях принимали участие гендиректор 
«Росатома» Алексей Лихачев, замми-
нистра промышленности и торговли 
Алексей Груздев и заместитель руково-
дителя Роспотребнадзора Антон Сима-
новский. Выступление последнего ка-
салось помощи, которую уже оказала 
и еще может оказать Россия африкан-
ским странам в борьбе с коронавиру-
сом. Как подчеркнул Сергей Лавров, 
его африканские коллеги ожидают, что 
урон, нанесенный пандемией, «будет 
более значительным, чем ощущается 
сейчас», и более 30 африканских стран 
направили обращения Москве с прось-
бой о дополнительном содействии.

«То, что МИД взял на себя коорди-
нацию работы Ассоциации экономи-
ческого сотрудничества,— правиль-
ное решение для африканского на-
правления, на котором вопросы эко-
номического сотрудничества тради-
ционно рассматриваются в контексте 
проблем развития, имеющих в том чи-
сле политический окрас»,— сказал „Ъ“ 
член редколлегии аналитического до-
клада Russia Africa Shared Vision Анд-
рей Маслов. При этом он отметил, что 
ассоциация, о которой идет речь, уже 

не первая. Аналогичные структуры со-
здавались под эгидой Российского со-
юза промышленников и предприни-
мателей, а также Торгово-промыш-
ленной палаты РФ. «По большей части 
наш бизнес еще не вполне готов к ра-
боте в Африке, нет налаженных кон-
тактов, да и африканцы ждут от России 
в первую очередь инвестиций и гран-
тов, в то время как российские компа-
нии готовы пока в основном продавать 
товары. Но, может быть, координация 
МИД создаст нужный баланс и избавит 
площадку российско-африканского со-
трудничества от авантюристов»,— ска-
зал господин Маслов.

Политическая часть дискуссии Сер-
гея Лаврова и его коллег была посвя-
щена истории борьбы с колониализ-
мом, а также противопоставлению 
российского и западного подходов к 
решению проблем континента. «Не-
которые наши коллеги на междуна-
родной арене, к сожалению, пытают-
ся спекулировать на нынешней ситуа-
ции (пандемии коронавируса.— „Ъ“), 
продвигать свои узкокорыстные инте-
ресы за счет интересов других, вклю-
чая продолжение усилий по смене не-
угодных режимов, по вмешательству 
во внутренние дела суверенных го-
сударств»,— сказал министр в своем 
вступительном слове перед началом 
консультаций. Он подчеркнул, что 
«усилия по продвижению односторон-
них интересов вредны, наносят серь-
езный ущерб общим интересам меж-
дународного сообщества, требующего 
консолидации и солидарности». И как 
раз именно Россия эту солидарность 
проявляет, поддерживая предотвра-
щение и решение конфликтов в Афри-
ке на основе принципа «африканским 
проблемам — африканское решение».

Что больше всего сейчас беспоко-
ит Москву, стало понятно в ходе пресс-
конференции Сергея Лаврова. «Уже 
полгода генсек ООН не может назна-
чить нового спецпредставителя по Ли-
вии. Предлагались кандидатуры и ми-
нистра иностранных дел Алжира, и 
бывшего главы МИД Ганы, но США от-
казались поддержать их. Складывает-
ся ощущение, что наши американские 
коллеги пытаются стреножить гене-
рального секретаря (ООН.— „Ъ“) госпо-
дина (Антониу.— „Ъ“) Гутерриша»,— 
сказал российский министр. Он так-
же обратил внимание на то, что все это 
время обязанности спецпосланника 
по Ливии исполняет «гражданка США 
Стефани Уильямс». «Очень не хотелось 
бы, чтобы США „держали за руки“ се-
кретариат ООН, препятствуя назначе-
нию спецпредставителя в расчете на 
то, что их соотечественница будет ре-
шать какие-то непонятные нам зада-
чи»,— добавил министр.

Такого рода высказывания, пожа-
луй, не потеряли актуальность со вре-
мен борьбы с колониализмом в XX 
веке. Неслучайно Сергей Лавров согла-
сился с африканскими коллегами, что 
проблемы прошлого еще не изжиты. 
Как выяснилось в ходе пресс-конфе-
ренции министра, у России и Африки 
есть одна общая и весьма болезненная 
проблема. Глава МИДа отметил «инте-
ресную закономерность, что именно 
те страны, которые пытаются перепи-
сать историю Второй мировой войны, 
одновременно стремятся забыть те по-
следствия, которые принесло колони-
альное прошлое африканскому кон-
тиненту». «Сейчас многие наши запад-
ные коллеги, у которых было соответ-
ствующее прошлое, связанное с афри-
канским континентом, предпочитают 
забывать о том, в чем во многом коре-
нятся проблемы современной Афри-
ки. Считаем недопустимым забывать 
о том периоде, равно как и недопусти-
мо закрывать глаза на неоколониаль-
ную практику, которая продолжается 
на африканском континенте и о па-
губности которой сегодня говорили 
наши собеседники»,— сказал Сергей 
Лавров. Судя по его выступлению, Рос-
сия не позволит своим «западным кол-
легам» забыть прошлое, как каждый 
раз напоминает, кто именно виноват 
в развале Ливии.

Марианна Беленькая

Сергей Лавров  
возглавил борьбу  
с неоколониализмом
Глава МИД РФ провел консультации 
с «африканской тройкой»

Нестандартно вчера прошел 
«правительственный час»  главы 
Минпромторга Дениса Манту-
рова в Совете федерации. За-
седание шло вдвое дольше пла-
на и закончилось предложением 
сенатора Андрея Кутепова под-
умать о «конфликте интересов» 
внутри Минпромторга и факти-
чески о разделении ведомст-
ва. Казус с желанием сенаторов 
вмешиваться в устройство пра-
вительства наблюдается впер-
вые за много лет, хотя и вряд ли 
серьезен. Значительная часть 
вопросов, адресованных вче-
ра сенаторами Минпромторгу, 
имеет в основании или ошибоч-
ную информацию, или идеологи-
ческие штампы.

Основным вопросом «правитель-
ственного часа» в СФ «О мерах под-
держки отраслей промышленности 
РФ в изменившихся экономических 
условиях», где выступал господин 
Мантуров, как и ожидалось, были 
непосредственные и частные во-
просы сенаторов к Минпромторгу. 
В этом смысле мероприятие, кото-
рое Денис Мантуров начал подроб-
ным обзором политики Минпром-
торга при коронавирусной эпиде-
мии, мер двух пакетов поддержки 
экономики и ряда специальных во-
просов, связанных с работой фар-
миндустрии и производств средств 
индивидуальной защиты, шло по 
стандартному сценарию: глава Мин-
промторга предложил пяти сенато-
рам сделать официальные запросы в 
ведомство, еще пяти членам Совета 
федерации даны ответы по несколь-
ким вопросам (статус торгпредств, 
авиапром, Фонд развития промыш-
ленности). До начала заседания 
Минпромторг получил 180 вопро-
сов, ответив на большую часть забла-
говременно. Наиболее интересным 
же оказался второй час мероприя-
тия, когда сенаторы Виктор Бонда-
рев (Кировская область) и Андрей 
Кутепов (Санкт-Петербург) выступи-
ли с радикальными предложения-
ми о политике и даже будущем само-
го Минпромторга, а глава СФ Вален-
тина Матвиенко призвала команду 
Дениса Мантурова «быть более само-
критичными» — в итоге проект по-
становления СФ по слушаниям был 
отправлен на доработку.

Сама по себе «идеологическая» 
критика правительственных ве-
домств в СФ — не редкость: как и 
в Госдуме, в верхней палате парла-

мента совершенно обычны и ссыл-
ки на «советский опыт» в экономпо-
литике, и архаично-радикальные 
инициативы по самым разным во-
просам. Обычно, впрочем, они яв-
ляются отдельными эпизодами в 
более ровном обсуждении. Денису 
Мантурову вчера пришлось однов-
ременно быть атакованным с не-
скольких направлений. Так, сенатор 
Бондарев, председатель оборонного 
комитета СФ, чье выступление нача-
лось с критики программы диверси-
фикации оборонно-промышленно-
го комплекса (ОПК), достаточно бы-
стро дошел до вполне радикальной 
программы: «запретить допуск ино-
странной продукции для реализа-
ции национальных проектов» и вве-
сти таможенные пошлины на высо-

котехнологичную импортную про-
дукцию с одновременной «отменой 
вывозных таможенных пошлин» на 
ее российские аналоги (напомним, 
в РФ экспортной пошлиной обла-
гается только сырье). «Еще один ре-
зерв на пути диверсификации — это 
освобождение предприятий ОПК от 
непрофильных активов»,— допол-
нил свои тезисы господин Бонда-
рев, не уточнив, как ликвидация не-
профильных (с точки зрения ОПК) 
активов позволит расширить про-
изводство непрофильной (с той же 
точки зрения) продукции.

Господин Кутепов выступил еще 
радикальнее, начав с утверждения, 
что в списке системообразующих 
предприятий (1335) получили под-
держку лишь 139 (по данным Мин-
промторга, к льготам допущено в че-
тыре раза больше компаний). Далее 
сенатор предположил, что Минпро-
мторг «совмещает в себе более 25 со-
ветских министерств. Ведомство ре-
гулирует и одновременно контроли-

рует все отрасли промышленности 
— от легкой до авиастроения, тор-
говлю внешнюю, внутреннюю и 
электронную. Все это может приве-
сти к внутриведомственному кон-
фликту, потому что цели и интересы 
у торговли и промышленности раз-
ные». Это дополнительно оживило 
атмосферу в зале: слухи о том, что оп-
поненты Минпромторга неофици-
ально предлагают выделить из него 
Минторговли, ранее циркулирова-
ли, а Андрея Кутепова часть источни-
ков полагала возможным его главой. 
Под конец краткого выступления се-
натор из Санкт-Петербурга заявил об 
«отсутствии прорыва» в промышлен-
ности (очевидно, на фоне коронави-
русной пандемии), «падении» несы-
рьевого экспорта (в 2019 году он со-
ставил рекордные $155,1 млрд) и по-
требовал «донастройки» системных 
мер промышленной поддержки.

Завершило «правительственный 
час» более или менее примиритель-
ное выступление спикера СФ Вален-
тины Матвиенко. В нем она призы-
вала команду Дениса Мантурова к 
«самокритике» и зачем-то простран-
но цитировала комментарии к ве-
домственной стратегии одного из 
анонимных «каналов» в Telegram 
(видимо, это первый случай цитиро-
вания такого источника в верхней 
палате парламента) с критикой под-
держки Минпромторгом «мифиче-
ских технологий будущего» и ущер-
ба, который она нанесла производ-
ству автокомпонентов в «Группе ГАЗ» 
и Петербургскому тракторному заво-
ду (группа «Кировский завод»).

Наиболее интересным в проис-
ходящем является первая за многие 
годы прямая попытка представите-
лей законодательной власти откры-
то влиять на дизайн министерств — 
ранее в этом были замечены в основ-
ном представители КПРФ и ЛДПР в 
Госдуме, но не в СФ. Отметим, что в 
большей части выступлений и во-
просов сенаторов вчера так или ина-
че использовалась традиционная для 
тех же групп риторика «активной 
промышленной политики» в ее наи-
более маргинальных версиях. Впро-
чем, по данным „Ъ“, в Белом доме 
происходившее в СФ не восприняли 
как серьезный вызов — штампы эко-
номического изоляционизма конца 
1990-х, как и схожие приемы, сейчас 
стандартно используются как торго-
вая позиция во вполне современных 
целевых лоббистских кампаниях.

Дмитрий Бутрин

Требуйте прорыва  
после отстоя пены
Минпромторгу в Совете федерации предлагали сдать торговлю  
и лишить иностранцев нацпроектов

Как стало известно „Ъ“, Твер-
ской райсуд Москвы приговорил 
к трем с половиной годам лише-
ния свободы бывшего советника 
генерального директора концер-
на воздушно-космической обо-
роны (ВКО) «Алмаз-Антей» Юрия 
 Федорова. Он признан виновным 
в  афере с увеличением электри-
ческих мощностей для своего 
предприятия. В итоге контракт 
так и остался не реализованным, 
а сам «Алмаз-Антей» лишился 
почти 100 млн руб.

Уголовное дело 60-летнего Юрия 
Федорова Тверской райсуд Москвы 
должен был рассмотреть в особом 
порядке еще в марте нынешнего 
года. Однако из-за пандемии коро-
навируса процесс несколько раз пе-
реносился и состоялся только сей-
час. Причем оглашенное судьей ре-
шение — три с половиной года ко-
лонии — наверняка оказалось для 
подсудимого полной неожиданно-
стью, учитывая, что прокурор про-
сил для него всего два года. Полно-
стью признав вину в содеянном и 
заключив досудебное соглашение о 
сотрудничестве с прокуратурой Мо-
сквы, господин Федоров рассчиты-
вал на минимальный срок, возмож-

но, даже условный. Однако суд, что 
бывает в таких случаях крайне ред-
ко, вынес куда более суровый при-
говор. К тому же Юрий Федоров 
фактически лишился квартиры в 
Бескудниково (в ней он был зареги-
стрирован, а проживал в соседнем 
доме), арестованной в рамках дела. 
Теперь она будет выставлена на тор-
ги, а вырученные деньги пойдут на 
погашение нанесенного ущерба.

Как следует из материалов дела и 
приговора, Юрий Федоров «сформи-
ровал преступный корыстный умы-
сел» в 2012 году, когда концерну «Ал-
маз-Антей», специализирующемуся 
на производстве зенитных ракетных 
систем и комплексов, понадобились 
дополнительные электрические 
мощности для нового оборудования.

Вступив в сговор со своими давни-
ми знакомыми — учредителем ООО 
«Центральная электросетевая ком-
пания» (ЦЭСК) Сергеем Белугиным 
и его гендиректором Александром 
Мартыновым, советник главы кон-
церна заключил с ними договор на 
поставку дополнительных электри-
ческих мощностей, отклонив анало-
гичное предложение ПАО «МОЭСК». 
Сумма контракта составила 115 млн 
руб. Свою долю, говорится в приго-

воре, Юрий Федоров оценил в 10 млн 
руб., из которых в качестве аванса 
сразу же получил 2 млн руб.

При этом, как установили следст-
вие и суд, исполнитель свои обяза-
тельства перед заказчиком выпол-
нять не планировал изначально. Это 
следует, в частности, и из выводов 
судебной строительно-технической 
экспертизы, констатировавшей, что 
стоимость выполненных работ и за-
трат ООО «ЦЭСК» в рамках этого до-
говора «составляет 0 рублей».

В общей сложности возглавляе-
мая господином Мартыновым фир-
ма успела получить от концерна 
«Алмаз-Антей» 96 млн руб., которые 
затем оказались на счетах фиктив-
ных ООО: «Висса», «Велес-строй», 
«Элит-строй», «Профистарпроект» и 
ряда других.

На момент возбуждения 4-м 
управлением МВД, занимающимся 
расследованием преступлений на 
спецобъектах, уголовного дела по ч. 4 
ст. 159 УК РФ («Мошенничество в осо-
бо крупном размере») гендиректор 
ЦЭСК Мартынов уже находился под 
следствием. Причем обвиняли его в 
аналогичном хищении и практиче-
ски по такой же схеме 83,9 млн руб. у 
АО «Российские космические систе-

мы». В декабре 2018 года Александр 
Мартынов заключил досудебное со-
глашение, в рамках которого якобы 
и рассказал о хищениях у концер-
на «Алмаз-Антей» и участвовавших 
в этом Юрии Федорове и Сергее Бе-
лугине. Последний также пошел на 
сделку со следствием, заключив с 
прокурором досудебное соглашение 
о сотрудничестве. Его дело Тверской 
райсуд рассмотрел в особом порядке 
и в октябре 2019 года приговорил к 
семи годам колонии.

Через месяц в том же Тверском 
райсуде и тоже в особом порядке на-
чался процесс по делу Александра 
Мартынова. Однако судья Мария Си-
зинцева обнаружила, что уже после 
заключения досудебного соглаше-
ния о сотрудничестве обвиняемому 
Мартынову добавили еще и эпизод 
с хищениями из «Алмаз-Антея». Суд 
пришел к выводу, что это является 
нарушением, и вернул дело в Мос-
горпрокуратуру. После устранения 
противоречий дело вновь посту-
пило в суд, но все из-за той же пан-
демии рассмотреть его не успели. 
Весьма вероятно, что на заседании, 
которое назначено на 22 июля, и по 
нему будет вынесен приговор.

Олег Рубникович

Концерн ВКО обобрали электрики
Вынесен приговор бывшему советнику гендиректора «Алмаз-Антея»

Главе Минпромторга 
 Денису Мантурову пред-
ложено подумать о двад-
цати пяти советских мини-
страх, в свое время испол-
нявших его обязанности
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Депутаты приступили к подготов-
ке законопроектов, вводящих от-
ветственность за нарушение тер-
риториальной целостности РФ. 
По словам председателя коми-
тета по законодательству Павла 
Крашенинникова, это необходи-
мо во исполнение новой конститу-
ционной статьи о недопустимости 
отчуждения российских террито-
рий. Призывы к таким действиям 
и раньше могли привести к уголов-
ной ответственности, но теперь, 
по словам господина Крашенин-
никова, вначале будет следовать 
ответственность административ-
ная. При этом за счет оговорок 
в обновленном тексте Конститу-
ции Россия все же сможет пере-
давать свои территории другим 
странам в порядке урегулирова-
ния территориальных споров.

Глава думского комитета по зако-
нодательству Павел Крашенинников 
анонсировал подготовку законопро-
ектов, вводящих уголовную и адми-
нистративную ответственность за на-
рушение территориальной целост-
ности РФ. По словам депутата, всего в 
ближайшее время стоит ожидать три 
депутатские инициативы, вносящие 
изменения в УК, Уголовно-процессу-
альный кодекс и КоАП. По словам пар-
ламентария, все они подготовлены в 
обеспечение «железобетонной» по-
правки к Конституции о защите тер-
риториальной целостности России. 

В УК РФ уже есть ст. 280.1 «Публич-
ные призывы к осуществлению дей-
ствий, направленных на нарушение 
территориальной целостности Рос-
сийской Федерации». Они могут на-
казываться как штрафом до 300 тыс. 
руб., так и лишением свободы на 
срок до четырех лет с лишением пра-
ва занимать определенные должно-
сти или заниматься определенной 
деятельностью на тот же срок. Если 
правонарушение совершено с ис-
пользованием СМИ или интернета, 
то срок лишения свободы может со-
ставить и пять лет.

По словам господина Крашенин-
никова, новая статья КоАП введет 
принцип преюдиции и ответствен-
ность по ст. 280.1 УК РФ будет насту-
пать только в случае повторного пра-
вонарушения, совершенного в тече-
ние года. Изначально же нарушите-
лю будет грозить только админис-
тративное наказание: для граждан 
штрафы составят от 30 тыс. до 60 тыс. 
руб., для должностных лиц — от 
60 тыс. до 100 тыс. руб., для юрлиц — 
от 200 тыс. до 300 тыс. руб. В случае 
если подобные призывы осуществ-
ляются через интернет, суммы штра-
фов увеличиваются. В УК появится и 
новая ст. 280.2 «Нарушение террито-
риальной целостности», за которую 
будет грозить санкция, предусматри-
вающая лишение свободы на срок от 
шести до десяти лет.

Пока законопроектов нет в базе 
Госдумы: господин Крашенинников 

пояснил, что они появятся только по-
сле получения отзывов правительст-
ва и Верховного суда. При этом уже 
внесен законопроект с поправками 
к закону «О противодействии экстре-
мистской деятельности» за подписью 
господина Крашенинникова и главы 
комитета по конституционному зако-
нодательству Совета федерации Анд-
рея Клишаса. Закон содержит нор-
му, согласно которой к экстремизму 
относится «насильственное измене-
ние основ конституционного строя и 
нарушение целостности РФ». Парла-
ментарии предлагают уточнить фор-
мулировку: «нарушение территори-
альной целостности РФ (в том числе 
отчуждение части территории РФ) за 
исключением делимитации, демар-
кации, редемаркации государствен-
ной границы РФ с сопредельными го-
сударствами». Такое исключение есть 
и в Конституции.

Специальный советник коллегии 
адвокатов Pen & Paper Сергей Гландин 
пояснил „Ъ“, что оговорка относится 

к текущим территориальным спорам 
РФ. У России все еще нет мирного до-
говора с Японией; до сих пор не ра-
тифицировано соглашение о линии 
Шеварднадзе—Бейкера, по которо-
му СССР и США разграничили эконо-
мические зоны и континентальный 
шельф в Чукотском и Беринговом мо-
рях; не завершена демаркация грани-
цы с Казахстаном. Спорным с между-
народно-правовой точки зрения оста-
ется статус Крыма. Новых отчужде-
ний в рамках будущих демаркаций и 
делимитаций эксперт не прогнозиру-
ет: «Любой глава государства понима-
ет, что не может отдать ни метра своей 
земли — в противном случае он про-
играет выборы».

Пункт про неотчуждаемость тер-
риторий появился среди консти-
туционных поправок члена рабо-
чей группы по их подготовке акте-
ра Владимира Машкова. 13 февра-
ля на встрече группы с президен-
том России Владимиром Путиным 
он посетовал на некие заявления в 
иностранной прессе о том, что с но-
вым президентом откроется «окно 
возможностей» для уступки Россией 
Курильских островов, Крыма или да-
же Калининградской области. Впо-
следствии текст поправки активно 
использовался в информационной 

кампании по подготовке к общерос-
сийскому голосованию: на банне-
рах был памятник затопленным ко-
раблям в Севастополе и фраза «Род-
ной земли не отдадим ни пяди».

Господин Гландин считает, что 
ключевым понятием в тексте Кон-
ституции являются действия, на-
правленные на отчуждение террито-
рии, а их, по мнению эксперта, мо-
жет совершать только уполномочен-
ное лицо — президент. Юрист счи-
тает, что новые административные 
и уголовные нормы будут использо-
ваться для привлечения граждан к 
ответственности за высказывания, 
как это уже было , например, в 2017 
году, когда условный срок получил 
журналист сайта «Крым.Реалии» Ни-
колай Семена, поддержавший эко-
номическую блокаду Крыма Украи-
ной как «один из первых шагов к его 
освобождению».

Заслуженный юрист России, член 
научно-консультативного совета 
СКР Иван Соловьев считает, что по 
ст. 280.2 УК РФ к ответственности мо-
гут быть привлечены и должностные 
лица за умышленные действия, на-
правленные на нарушение террито-
риальной целостности страны: «Это 
может быть разработка законопро-
ектов, направленных на отторжение 
территорий, принятие судебных ре-
шений, ведение переговоров и иные 
действия, направленные на наруше-
ние территориальной целостности».

Отметим, что возврат Крыма в 
украинскую юрисдикцию входит, к 
примеру, в политическую програм-
му партии «Яблоко». Глава партии Ни-
колай Рыбаков сказал „Ъ“, что пози-
ция партии по Крыму в случае приня-
тия нового закона не изменится, но 
она «будет делать все возможное, что-
бы максимально обезопасить от до-
носов баллотирующихся от „Яблока“ 
кандидатов». «Это демонстративный, 
а не содержательный законопроект. 
Аналогичная статья существует уже 
как шесть лет в Уголовном кодексе. 
Единственная цель — придание этой 
норме более высокого статуса и оче-
редная волна задержаний. Преследо-
вание людей по этой статье усилит-
ся»,— считает господин Рыбаков.

«Мы реализуем конституционное 
положение по поводу запрета при-
зывов и действий по отчуждению 
российских территорий,— пояснил 
„Ъ“ Павел Крашенинников.— Такие 
призывы или действия мы призна-
ем экстремистской деятельностью. К 
подобным действиям могут быть от-
несены какие-либо договоренности 
с иностранным государством или 
организациями, разработка опреде-
ленных планов и стратегий».

Поправки к закону «Об экстре-
мизме» планируется рассмотреть в 
первом чтении 14 июля.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова,  
Кира Дюрягина,  
Ксения Веретенникова

Депутаты  
не уступят ни пяди
Дума готовит поправки к КоАП и УК  
с наказанием за отчуждение российских территорий Госдума может пополниться 

еще одним космонавтом и од-
ним хоккеистом — в двух из че-
тырех кампаний по довыборам 
депутатов примут участие Алек-
сандр Самокутяев и Андрей Ко-
валенко. В нижней палате парла-
мента уже заседает около двух 
десятков профессиональных 
спортсменов и трое космонав-
тов. Опрошенные „Ъ“ политологи 
на пополнение этого отряда смо-
трят скептически, отмечая, что 
в обществе растет спрос на депу-
татов-активистов, которыми ге-
рои космоса и спорта по большей 
части не являются.

В выборах депутата Госдумы в 
Пензенской области, которые прой-
дут в сентябре, примет участие кос-
монавт Герой России Александр 
Самокутяев, выдвинутый в итоге 
партией «Справедливая Россия». В 
апреле он собирался принять учас-
тие в праймериз «Единой России», 
однако накануне голосования снял 
свою кандидатуру по личным при-
чинам, поясняли „Ъ“ в руководст-
ве партии. Но в администрации 
президента решили оставить ман-
дат бывшего депутата-эсера Леони-
да Левина, перешедшего в этом го-
ду на работу в правительство, за СР, 
чтобы не нарушать договоренно-
сти, достигнутые перед выборами 
Госдумы в 2016 году. Тогда «Единая 
Россия» не выдвигала своих канди-
датов в некоторых округах, чтобы 
там смогли победить представите-
ли других парламентских партий, 
в том числе господин Левин, гово-
рит источник, близкий к админис-
трации президента. ЕР в этом окру-
ге никого не выдвинула, конкурен-
цию господину Самокутяеву соста-
вят представители КПРФ и ЛДПР.

Еще один узнаваемый кандидат 
в депутаты Госдумы — хоккеист Ан-
дрей Коваленко, выдвинутый ЕР в 
одномандатном округе в Ярослав-
ской области (мандат освободился 
после перехода депутата-единорос-
са Александра Грибова на работу в 
правительство). Господин Ковален-
ко в 2018 году был избран депута-
том областной думы. Кандидаты СР, 
КПРФ и ЛДПР также примут участие 
в этих выборах, причем от СР выдви-
нут Анатолий Лисицын, в марте это-
го года покинувший ряды ЕР.

В нынешнем составе Госдумы уже 
числится около двадцати спортсме-
нов и три космонавта. Такие канди-
даты были важны для ЕР на выборах 
в округах как «одобряемые неполи-
тические лидеры мнений», они мо-
гут быть узнаваемы, но большинст-
во из них в среднем менее активны 
в законотворческой работе и на пар-
ламентской трибуне, чем «професси-
ональные законотворцы», отмечает 
политолог Александр Пожалов.

Согласно данным думского сайта 
о выступлениях и законопроектах 
депутатов-спортсменов, большин-
ство из них действительно показы-
вают низкую активность. В прош-
лом году в Думу на довыборах в сен-

тябре избрался биатлонист Антон 
Шипулин, который пока ни разу не 
выступил в зале пленарных заседа-
ний и не внес ни одного собствен-
ного законопроекта, зато подписал-
ся под двумя чужими. Биатлонист 
Сергей Чепиков, депутат с 2016 го-
да, выступил один раз и внес один 
законопроект, ставший законом о 
запрете «наливаек». Еще один би-
атлонист Владимир Драчев высту-
пил три раза и ничего не внес. Бо-
рец Александр Карелин иницииро-
вал три законопроекта в нынешнем 
созыве и дважды выступил за 20 лет 
своей депутатской деятельности — 
оба раза 10 марта этого года, ког-
да он сначала предложил досроч-
ные выборы Госдумы, а затем после 
выступления президента снял это 
предложение с рассмотрения.

Первая в мире женщина-космо-
навт Валентина Терешкова в седь-
мом созыве внесла четыре законо-
проекта и выступила шесть раз — в 
том числе и 10 марта, когда она пред-
ложила дополнить пакет конститу-
ционных поправок нормой, позво-
ляющей Владимиру Путину снова 
принимать участие в президентских 
выборах. Более активен в зале пле-
нарных заседаний космонавт Роман 
Романенко — у него свыше 30 высту-
плений, а у космонавта Елены Серо-
вой всего пять.

Среди думских спортсменов 
встречаются и активные законодате-
ли — например, на счету футболиста 
и тренера Валерия Газзаева («Спра-
ведливая Россия») с 2016 года 100 за-
конопроектов (из них законами ста-
ли два) и 42 выступления. Для срав-
нения: самыми активными депута-
тами, согласно нескольким рейтин-
гам, считаются председатель коми-
тета по законодательству Павел Кра-
шенинников, который в седьмом со-
зыве выступил около 600 раз и внес 
свыше 60 законопроектов, и глава 
комитета по бюджету Андрей Мака-
ров (уступающий господину Краше-
нинникову примерно вдвое).

Ставка на героев космоса и спор-
та, общественников и почетных гра-
ждан объясняется не только их изби-
раемостью: это проверенные лояль-
ные патриоты без ярко выраженных 
политических амбиций и взглядов, 
говорит политолог Константин Ка-
лачев. По его словам, от этих людей 
вряд ли ждут индивидуального за-
конотворчества. Результаты довыбо-
ров в Госдуму за год до большой пар-
ламентской кампании могут пока-
зать властям, кандидаты какого пла-
на будут более конкурентоспособны 
в сложных округах, отмечает госпо-
дин Пожалов. По его мнению, сей-
час в обществе усиливается спрос на 
депутатов-политиков, активистов с 
яркими примерами помощи людям 
в борьбе с бюрократической систе-
мой за их социальные права, поэто-
му спортсмены или космонавты мо-
гут оказаться менее перспективны-
ми кандидатами в конкурентных 
кампаниях.

Мария Макутина

А снится им  
не рокот космодрома
Космонавты и спортсмены  
снова идут в депутаты

В Палате представителей США 
в формате видеоконференции 
прошло заседание подкомите-
та по Европе, Евразии, энерге-
тике и окружающей среде коми-
тета по международным делам, 
целиком посвященное России. 
Участники заседания провели 
полную инвентаризацию пре-
тензий к Москве и попытались 
выработать рекомендации отно-
сительно того, какие меры по от-
ношению к ней стоит применить. 

«Если мы не распознаем исходя-
щую от Кремля угрозу, мы подве-
дем американских граждан»,— на-
чал встречу конгрессмен-демократ 
Билл Китинг. По его словам, Рос-
сия уже не раз выбирала американ-
цев своей мишенью и сейчас нако-
нец ей необходимо дать отпор. Кон-
грессмен припомнил попытку от-
равления экс-сотрудника ГРУ Сер-
гея Скрипаля и попытку госпере-
ворота в Черногории. «Кремль вло-
жился в целую сеть гибридных ак-
торов, действующих по всему миру. 
Их финансирование, их полномо-
чия и их связь с Кремлем — все это 
непрозрачно. Эти акторы включа-
ют в себя не только стандартные по-
дразделения ГРУ, но и нестандарт-
ные вроде частной военной компа-
нии „Вагнер“ с мощными связями с 
Кремлем»,— перечислял господин 
Китинг врагов Америки, не забыв 
и Агентство интернет-исследова-
ний, которому приписывают вме-
шательство в американские выбо-
ры 2016 года.

«Нам нужна такая политика в от-
ношении России, которая обеспечи-
ла бы безопасность американцам, 
а не хорошее отношение Путина к 
Трампу»,— резюмировал господин 
Китинг. Не преминул он и раскри-
тиковать президента США Дональда 
Трампа, «капитулирующего перед 
Путиным».

Участники заседания изложили 
свои взгляды относительно того, что 
такое современная Россия и почему 
она, с их точки зрения, опасный и 
непредсказуемый участник между-
народных отношений. Они считают, 
что во всем виноват российский пре-
зидент Владимир Путин.

«Путинизм — это авторитаризм 
и клептократия»,— заявил быв-
ший посол США в Варшаве и Бел-
граде, посол по особым поручени-
ям в администрациях Джорджа Бу-
ша-младшего и Барака Обамы Дэ-
ниел Фрид. По его словам, «цель пу-
тинизма» — обогатить самого рос-
сийского президента и его друзей 
за счет обеднения народа и отстало-
сти страны. «Политическая стагна-
ция, падение экономики и корона-
вирус делают путинский режим не-
стабильным, потому что он не мо-
жет держать обещания»,— преду-
предил господин Фрид.

Тему продолжил бывший посол 
США в России Майкл Макфол, ны-
не профессор Стэнфордского уни-
верситета. В частности, он упомянул 
недавние поправки к Конституции 
России. Поправки, позволяющие го-
сподину Путину оставаться у власти 

до 2036 года, он считает демонстра-
цией слабости российского лидера. 
«Путин очень слаб, иначе у него не 
было бы нужды проводить этот пле-
бисцит»,— сказал господин Макфол, 
пожаловавшийся, что ему запрети-
ли въезд в Россию. «Боже мой, я ведь 
всего лишь профессор Стэнфорда. 
В общем, ты не идешь на эти шаги, 
если ты сильный бесстрашный ли-
дер, ты идешь на них, если ты боишь-
ся общества и критики»,— резюми-
ровал Майкл Макфол.

Враждебными интересам Аме-
рики были названы действия Рос-
сии в Сирии, Ливии, Абхазии, Юж-
ной Осетии и на Украине, а также 
поддержка талибов в Афганистане. 
И такой вот — «путинской» — Рос-
сии США, по мнению участников 
заседания, будут вынуждены посто-
янно противостоять. «В идеальном 
мире США и Россия должны рабо-
тать вместе, но при Путине во влас-
ти это невозможно. Воля народа — 
последнее, что ему важно, свиде-
тельство чему недавний референ-
дум, позволяющий ему оставаться 
у власти практически до конца жиз-
ни»,— пояснил конгрессмен-респу-
бликанец Джо Уилсон.

Противостоять предложено по 
двум направлениям, первое — 
внешнеполитическое. В частности, 
прозвучали предложения принять 
закон DETER («О защите выборов от 
троллей, засланных вражескими 
режимами»); активнее вводить лич-
ные санкции; обеспечить энергети-
ческую безопасность Европы (путем 

противодействия «Северному пото-
ку-2» и иными, менее травматичны-
ми для американо-европейских от-
ношений способами); повысить от-
крытость финансовой системы (что-
бы не дать «Путину и его подельни-
кам» отмывать деньги); выявить и 
опубликовать сведения о личном 
имуществе российского президен-
та и сплотить весь «свободный мир» 
против России.

Одна из наиболее экзотических 
мер была предложена российским 
оппозиционером Владимиром Ка-
ра-Мурзой: не признавать новые по-
правки к Конституции РФ и, соответ-
ственно, не считать Владимира Пу-
тина де-юре главой государства, то 
есть не приглашать его на саммиты 
и двусторонние встречи.

Второе направление — идеологи-
ческая борьба. «Путинизм — это не 
обязательно последнее слово рос-
сийского политического развития. 
Путин хочет так считать, но это не 
так. Мы должны рассказать об этом 
российскому народу, как мы делали 
с помощью радио „Свобода“ во вре-
мена холодной войны, но с исполь-
зованием новых методов»,— пред-
ложил Дэниел Фрид. Он также зая-
вил, что было бы правильным под-
держать Украину и помочь ей со-
здать успешное демократическое 
государство. Появление такого го-
сударства в русскоязычном ареале 
должно, по замыслу господина Фри-
да, показать России, что путинизм 
— не единственный путь. Майкл 
Макфол предложил, чтобы ввиду 

сложной ситуации с президентом 
Дональдом Трампом ведущую роль 
в противодействии Москве взял на 
себя Конгресс, а не Белый дом.

Чтобы понимать, с чем бороться, 
заведующая кафедрой политологии 
Барнард-колледжа Колумбийско-
го университета Кимберли Мартен 
рассказала свое видение современ-
ной структуры российского обще-
ства. По мнению госпожи Мартен, 
российская элита существует в рам-
ках неких «патронатных схем»: лю-
ди объединены в группы, вышесто-
ящие члены заботятся о нижестоя-
щих, а те платят лояльностью. «В Рос-
сии законы принимают, чтобы нару-
шать, и когда вы в такой патронат-
ной системе, вы знаете, кто какие за-
коны может нарушать. Те, кто попа-
дает в тюрьму,— или чужаки, или те, 
кто показал свою нелояльность. То 
есть сажают не за преступление, а за 
нелояльность»,— пояснила полито-
лог. По ее словам, верхушка «патро-
натных систем» повинна во множе-
стве преступлений, и это позволяет 
Владимиру Путину шантажировать 
ее и держать в повиновении — это 
обеспечивает стабильность систе-
мы. В эту структуру ложится и «част-
ная военная компания „Вагнер“».

«Их называют наемниками. Но 
это не так. Они работают за деньги, 
но они очень патриотичны, и они 
работают только тогда, когда дума-
ют, что делают угодное российско-
му государству дело»,— обличала 
Кимберли Мартен. Она отметила, 
что в каждом регионе, где действует 

«Вагнер», есть бизнес-интересы биз-
несмена Евгения Пригожина.

По ее словам, санкции не очень 
эффективны против «Вагнера», пото-
му что компания может перебазиро-
ваться в страны, власти которых не 
будут их исполнять. Потому госпо-
жа Мартен предлагает информиро-
вать жителей Ближнего Востока и 
Северной Африки о том, что бойцы 
«Вагнера» не очень эффективны, за 
их плечами убийства мирных жите-
лей, а Евгений Пригожин — деятель 
организованной преступности, за-
нимающийся эксплуатацией нату-
ральных ресурсов. Кроме того, с ее 
слов, американские солдаты долж-
ны знать, что они являются целями 
«Вагнера», и потому должны быть го-
товы к обороне.

Участники согласились, что ситу-
ация становится хуже и что-то делать 
с Россией необходимо уже сейчас. 
«Мы будем действовать в Конгрессе, 
у нас нет выбора»,— пообещал Билл 
Китинг. Он пришел и к неутешитель-
ному выводу об отсутствии у амери-
канского государства какой-либо 
«российской стратегии». «У нас нет 
полноценной стратегии и политики 
в отношении России, и после сегод-
няшнего разговора очевидно, что си-
туация становится лишь серьезнее. 
Так будет продолжаться, пока мы не 
примем меры»,— завершил он раз-
говор, попросив собеседников про-
должить делиться соображениями 
по правильному противостоянию 
русской угрозе.

Алексей Наумов

На Капитолийском уме
Кто о чем, а конгрессмены о «преступлениях Кремля»

Павел  Крашенинников 
ищет способ избежать 
 повторения  политических 
решений об уступке рос-
сийских территорий, 
не исключая его в  принципе  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Последнее слово поддержали 
открытым письмом
Завершено судебное разбирательство  
по делу «летописца Гулага» Юрия Дмитриева

Более ста ученых, правозащитников и по
литиков из США и стран Европы обрати
лись к Владимиру Путину с просьбой вме
шаться в уголовное преследование 64лет
него историка Юрия Дмитриева. Открытое 
письмо опубликовано правозащитным цен
тром «Мемориал» накануне приговора в су
дебном процессе по делу господина Дмит
риева. Его обвиняют в изнасиловании при
емной дочери и хранении оружия. Прокурор 
требует 15 лет строгого режима, адвокаты — 
оправдания. В президентском Совете по 
правам человека (СПЧ) дело Юрия Дмитри
ева называют «полностью сфабрикован
ным» и связывают с его профессиональной 
деятельностью. «Летописец Гулага» Юрий 
Дмитриев — единственный в России зани
мался восстановлением поименных спи
сков захороненных в общих расстрельных 
ямах в годы сталинских репрессий.

В Петрозаводске завершилось судебное раз-
бирательство по делу историка Юрия Дмитри-
ева, главы карельского «Мемориала». Он содер-
жится в СИЗО три года и обвиняется в насиль-
ственных действиях сексуального характера 
в отношении несовершеннолетней приемной 
дочери (ст. 132 УК) и хранении оружия (ст. 222 
УК). Процесс по делу «летописца Гулага» закрыт, 
СМИ неизвестны тезисы последнего слова го-
сподина Дмитриева, с которым он выступил 
в суде в среду. Адвокат Виктор Ануфриев рас-
сказал „Ъ“, что речь его доверителя длилась 
около 40 минут: «Он говорил все как есть — он 
не виновен. Мы просим оправдания, однако 
Юрий Дмитриев признает, что ружье у него бы-
ло, и, если суд сочтет, что в этом есть состав пре-
ступления, пусть назначит наказание. В осталь-
ном позиция неизменна».

Приговор Юрию Дмитриеву будет оглашен 
22 июля. Глава «Мемориала» Ян Рачинский 
уверен, что решение суда «станет знаковым», 
и подчеркивает — закрытый судебный процесс 
и недоступность материалов дела для общест-
венной оценки только доказывают «полностью 
сфальсифицированные обвинения». «Экспер-
тизы, представленные стороной защиты, пока-
зывают несостоятельность следствия,— расска-
зал „Ъ“ господин Рачинский.— Надеюсь, судье 
хоть сколько-то дорога его репутация и он оце-
нит объективно представленные доказательст-
ва невиновности Юрия Дмитриева».

Напомним, Юрий Дмитриев был одним 
из обнаруживших в урочище Сандармох мас-
совое захоронение 7,6 тыс. человек, расстре-
лянных в Карелии во время большого террора 
1937–1938 годов. Также господин Дмитриев на-
шел в архивах расстрельные акты НКВД и вос-

становил личности большей части убитых. Гла-
ва комиссии СПЧ по гражданским свободам Ни-
колай Сванидзе считает, что именно эта работа 
«вызвала гнев ФСБ», из-за чего историка «пыта-
лись посадить по грязной статье»: сначала его 
обвиняли в изготовлении детской порногра-
фии (ст. 242.1 УК), однако позднее оправдали.

Господин Сванидзе один из 32 человек, под-
писавших заявление Конгресса интеллиген-
ции в поддержку Юрия Дмитриева, в котором 
говорится: «Это дело не просто политическое. 
Оно идеологическое, принципиальное». Заяв-
ление опубликовано во вторник, после того 
как прокурор запросил 15 лет колонии стро-
гого режима для историка. В среду «Мемори-
ал» опубликовал собственное заявление в под-
держку коллеги: «Если будет вынесен обвини-
тельный приговор — это станет позором для 
нашей  страны».

Также в среду к Владимиру Путину с откры-
тым письмом обратились 105 зарубежных по-
литиков, правозащитников и ученых: «Разбира-
тельство происходит одновременно с попытка-
ми переписать историю мемориального клад-
бища Сандармох». В обращении, подписанном 
в том числе министром обороны Литовской Ре-
спублики Расой Юкнявичене и депутатом Евро-
парламента Изабель Сантос, содержится прось-
ба к президенту России вмешаться и «сделать 
все возможное для прекращения преследова-
ния историка». Подчеркивается, что из-за содер-
жания под стражей «здоровье 64-летнего исто-
рика сильно ухудшилось».

Николай Сванидзе, однако, настаивает: «Не-
важно, пожилой он человек или нет, его обви-
няют в страшном преступлении, которого он 
не совершал». «Изнасилование — гнусное пре-
ступление, которое Юрию Дмитриеву инкри-
минируют из политических соображений, это 
вопиющий случай»,— уверен господин Сва-
нидзе. Ян Рачинский также отмечает, что не 
помнит столь масштабной кампании «в под-
держку простого честного исследователя». На-
помним, за три года уголовного преследова-
ния Юрия Дмитриева открытые письма в его 
защиту и петиции подписали тысячи человек 
по всему миру. В 2018 и 2019 годах члены СПЧ 
просили Владимира Путина вмешаться в си-
туацию с «необоснованным» преследованием 
Юрия Дмитриева. 6 мая этого года „Ъ“ сообщал 
также об обращении ученых, актеров, режис-
серов, журналистов, писателей и музыкантов 
в Верховный суд Карелии с требованием осво-
бодить историка. В настоящий момент пети-
ции в поддержку Юрия Дмитриева собрали бо-
лее 30 тыс. подписей.

Мария Старикова

«Прессуют за заметки»
Сами журналисты, поддерживающие 

Ивана, готовы выступить поручителями, 
когда Мосгорсуд будет рассматривать жа-
лобу на его арест.

Адвокатов в СИЗО «Лефортово» к Ива-
ну Сафронову пока не пускают, ссылаясь 
на карантин. Впрочем, для правозащит-
ников было сделано исключение. Член 
ОНК Москвы Ева Меркачева рассказа-
ла „Ъ“, что ей в среду удалось увидеться 
с Иваном. По ее словам, журналист в це-
лом на условия содержания не жалуется. 
Он просил починить телевизор, установ-
ленный в камере, и, если возможно, за-
менить очень жесткий матрас, на кото-
ром он спит. Еда в СИЗО его полностью 
устраивает: он даже похвалил рыбу с кар-
тофельным пюре. Правозащитница так-
же отметила, что Иван просил оформить 
ему подписку на газеты, в том числе на 
те, в которых он работал.

Пока Иван Сафронов находится один 
в стандартной двухместной камере СИЗО 
на двухнедельном карантине. Это вытя-
нутый пенал площадью около 15 кв. м 
с высоко расположенным окном и ме-
белью, привинченной к полу. В камере 
есть горячая вода, помимо кроватей и 
стола в ней имеются умывальник, холо-
дильник, туалет, телевизор и навесной 
ящик для личных вещей. Режим в «Ле-
фортово» считается не очень строгим, и 
арестанты могут вздремнуть днем или 
почитать книгу после официального от-
боя. Прогулки ежедневные, но из-за ка-
рантина могут быть и раз в два дня. Про-
гулочный дворик, отметим, расположен 
на крыше изолятора.

Однако из-за пандемии возникли 
сложности с передачами. Так, например, 
Иван до сих пор не может получить с во-
ли спортивный костюм и другие вещи, 
которые ему могут пригодиться в изоля-
ции, оставаясь в костюме, в котором и 
был задержан.

Задержание Ивана Сафронова факти-
чески произошло около девяти утра во 
вторник, когда он подходил к служебной 
машине, которая должна была отвезти 
его на работу в «Роскосмос». Однако, со-
гласно протоколу задержания, права на-
шему бывшему коллеге были разъясне-
ны лишь в 11:35, а спустя еще час был 
оформлен протокол. В нем зафиксирова-
но изъятие у Ивана телефона, двух пачек 
сигарет и удостоверения советника гла-
вы «Роскосмоса». Кстати, в самой корпо-
рации его увольнять не собираются, оче-
видно дожидаясь окончательного судеб-
ного решения по делу.

Допрос в качестве подозреваемого, ко-
торый начался около 14 часов вторника, 
занял совсем немного времени, так как 
на первый же вопрос следователя ФСБ, 
желает ли он давать показания, Иван от-
ветил, что вину не признает и восполь-
зуется ст. 51 Конституции, позволяющей 
не свидетельствовать против себя. Само 
следственное действие проходило в при-
сутствии адвоката по назначению, хотя 
у входа в следственное управление ФСБ, 

расположенное по соседству с СИЗО «Ле-
фортово», с 11 часов находились адвока-
ты журналиста Сергей Малюкин и Олег 
Елисеев. Оба имели ордера и информи-
ровали дежурного о том, что прибыли на 
допрос своего доверителя, однако они 
так и не были приглашены следовате-
лем, что является нарушением норм Уго-
ловно-процессуального кодекса. В этой 
истории, по данным „Ъ“, уже разбира-
ется Адвокатская палата Москвы, в кото-
рую обратились защитники Ивана.

Предъявить обвинение Ивану Сафро-
нову следствие планирует в понедель-
ник, 13 июля. Пока же защите лишь из-
вестно, что журналисту инкриминиру-
ется передача сведений, составляющих 
гостайну, в 2017 году. Информацию об 
этом ФСБ якобы получила от СВР, неглас-
но контролировавшей переписку репор-
тера, которую тот вел, используя домаш-

ний компьютер. По заключению СВР, от-
правленный им материал был получен 
в Чехии неким лицом, возможно связан-
ным с разведкой этой страны. Два дру-
гих исследования, на которые опирает-
ся следствие, анализируют результаты 
прослушки его телефонных перегово-
ров и переписки.

При этом в материалах не указывают-
ся объем переданной информации и ко-
личество передач. Отсутствуют данные 
самого получателя, а также форма и сум-
ма вознаграждения, якобы полученно-
го за информацию, хотя и говорится, что 
измена Родине была осуществлена из ко-
рыстных побуждений. Зато Миноборо-
ны и Федеральная служба по военно-тех-
ническому сотрудничеству подтвердили 
в своих заключениях следствию, что в 
переданных материалах о поставках во-
оружений и действиях ВС РФ в странах 
Африки и Ближнего Востока имеются се-
кретные сведения.

Владислав Трифонов,  
Сергей Машкин

Арест Ивана Сафронова  
защита считает  
необоснованным   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Правозащитники не находят 
понятного терроризма в УК
«Мемориал» недоволен терминологией статьи  
о террористическом сообществе

Статья УК РФ об организации террористи
ческого сообщества и участии в нем крайне 
неопределенна, допускает множество ин
терпретаций и таким образом «развязывает 
руки следствию», говорится в докладе пра
возащитного центра «Мемориал». Правоза
щитники указывают, что применение этой 
статьи становится все более частым, считая 
это «тревожным моментом». Опрошенные 
„Ъ“ эксперты уточняют: проблема с опреде
лением понятия «терроризм» не только рос
сийская, четкой трактовки не существует 
и в международном праве.

«Обвинения в терроризме стали хитом сезо-
на,— отмечает в докладе его автор, сотрудник 
программы поддержки политзаключенных ПЦ 
„Мемориал“ Дарья Костромина.— Даже люди, 
лишь изредка отслеживающие информацию о 
политических преследованиях в России, слы-
шали хотя бы о судебном процессе по делу „Се-
ти“ (сообщество запрещено в РФ.— „Ъ“) — по 
версии следствия и суда, боевой группы анар-
хистов, тренировавшихся для совершения те-
рактов и свержения власти, а по версии защи-
ты, разрозненной компании страйкболистов-
любителей».

В докладе анализируется применение 
ст. 205.4 УК РФ об организации террористиче-
ского сообщества и участии в нем, которая вве-
дена в 2013 году. Она предусматривает наказа-
ние за создание террористического сообщест-
ва, «то есть устойчивой группы лиц, заранее 
объединившихся в целях осуществления терро-
ристической деятельности…, либо иных пре-
ступлений в целях пропаганды, оправдания и 
поддержки терроризма», лишением свободы 
на срок от 15 лет до пожизненного заключения. 
За участие в сообществе срок лишения свободы 
составляет 5–10 лет.

Госпожа Костромина отмечает, что формули-
ровки статьи позволяют «активно использовать 
неопределенность в антитеррористическом за-
конодательстве — размытую разницу между 
экстремизмом и терроризмом, разницу меж-
ду поджогом, хулиганством и терактом, поня-
тия сплоченности группы, лидерства»: «Обви-
нения в терроризме зависят в основном от ин-
терпретаций, зачастую спорных или заведомо 
необоснованных». Так, помимо дела «Сети» в 
докладе приводится в пример дело Александра 
Кольченко (фигурант дела режиссера Олега Сен-
цова), который в 2015 году получил 10 лет ко-
лонии за поджог будущего офиса «Единой Рос-
сии», а также приговор в отношении Юрия Кор-
ного (2017 год, дело межрегиональной органи-
зации «Артподготовка», запрещенной в РФ), ко-
торый также был приговорен к 10 годам лише-

ния свободы за то, что «готовился поджечь сено 
и декорации на Манежной площади».

В докладе отмечается, что, по данным судеб-
ного департамента Верховного суда РФ, в 2019 
году обвинительные приговоры были вынесе-
ны по 29 делам, где фигурировала упомянутая 
статья. Однако, отмечает автор, «необходимость 
в ст. 205.4 УК РФ в целом является спорной, так 
как существует и квалифицирующий признак 
„совершение организованной группой“, утя-
желяющий обвинение в теракте, и отягчающее 
обстоятельство преступления в составе органи-
зованной группы или преступного сообщества 
(ст. 63 УК РФ), применимое к любому преступле-
нию»: «Ст. 205.4 УК РФ „хороша“ тем, что ее мож-
но применять и без конкретных преступных 
действий, приговаривая обвиняемых к огром-
ным срокам наказания».

Член совета ПЦ «Мемориал» юрист Татьяна 
Глушкова подтвердила, что «у следствия в таких 
делах сильно развязаны руки — ему не нужно 
доказывать отдельные факты совершения или 
подготовки терактов, а только „террористиче-
ский“ характер сообщества»: «При этом, по сло-
жившейся практике, сообщество может быть 
признано террористическим, даже если не уста-
новлено ни одного конкретного теракта, кото-
рый его члены планировали совершить».

«Мы видим, что с момента появления этой 
статьи ее применение становится все более ча-
стым, она применяется на все более широких 
и неконкретных основаниях, трудно квалифи-
цируемых»,— заявил руководитель программы 
поддержки политзаключенных ПЦ «Мемориал» 
Сергей Давидис. Он указал, что в отличие от тер-
рористической организации, «которая заранее 
признается таковой судебным решением, и че-
ловек знает, что ее деятельность запрещена, тер-
рористическое сообщество объявляется задним 
числом». «И неконкретность признаков не по-
зволяет людям заранее предполагать, что они 
совершают преступление»,— сказал он.

Директор информационно-аналитического 
центра «Сова» Александр Верховский, впрочем, 
отметил, что само определение «терроризма» яв-
ляется нечетким не только в российском УК, но 
и в законодательстве других стран, в частности, 
США: «Террористические действия трудно отде-
лить от тех, что у нас квалифицируются как экс-
тремистские, совершенные, например, по моти-
вам политической ненависти или вражды. Про-
блема не только наша, многое остается на усмо-
трение правоохранительных органов. И даже в 
международном праве плохо с определениями 
этой части — нет общепринятого понятия тер-
роризма, однако у него есть спорные моменты».

Валерия Мишина

Дню России  
подыскивают новую дату
В Общественной палате РФ предложили  
перенести празднование Дня России на 1 июля

Член Общественной палаты РФ 
 Ирина Волынец предложила пре
зиденту России Владимиру Путину 
перенести празднования Дня России 
с 12 июня на 1 июля. Нынешняя дата 
вызывает, по ее мнению, ассоциа
ции с распадом Советского Союза. 
„Ъ“ спросил представителей поли
тических партий об их отношении 
к переносу и выяснил, что большин
ство из них считают неудачной имен
но новую дату. В качестве альтерна
тив были названы 7 ноября — день 
 революции 1917 года и 21 сентя
бря — день открытия памятника 
« Тысячелетие России» в Новгороде 
в 1862 году.

В обращении к Владимиру Путину 
член ОП РФ председатель Национально-
го родительского комитета Ирина Волы-
нец потребовала перенести празднова-
ние Дня России с 12 июня, так как у мно-
гих россиян эта дата, по ее мнению, ассо-
циируется с распадом СССР.

Напомним, 12 июня 1990 года на пер-
вом Съезде народных депутатов РСФСР 
была принята Декларация о государст-
венном суверенитете РСФСР. Деклара-
ция предусматривала приоритет Консти-
туции и законов РСФСР над союзными за-
конодательными актами, но предполага-
ла членство РСФСР «в обновленном Со-
юзе ССР». С 1991 года 12 июня стало вы-
ходным днем, а с 1992 года — Днем при-
нятия Декларации о государственном 
суверенитете РФ. В 1998 году Борис Ель-
цин предложил переименовать 12 июня 
в День России.

В Кремле сразу заявили, что перенос 
празднования не обсуждают. «Оно (пред-
ложение о переносе праздника.— „Ъ“) 
новое, каких-либо обсуждений в Кремле 
на этот счет не ведется»,— заявил журна-
листам пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. В «Единой России» во-
прос также не обсуждается, вероятность 
переноса там оценивают как нулевую.

Представители оппозиции к обсужде-
нию открыты. В КПРФ согласны, что 12 
июня ассоциируется у россиян с распа-
дом СССР: «Это убогий праздник, и чем 
быстрее он исчезнет из нашего кален-
даря, тем лучше, потому что дни трау-
ра нельзя превращать в дни праздника, 
это наносит рану национальному созна-
нию»,— заявил „Ъ“ депутат Госдумы от 
фракции КПРФ Дмитрий Новиков. Для 
переноса Дня России на 1 июля он основа-
ний не видит и напоминает, что День Кон-
ституции отмечается 12 декабря. Напом-
ним, этот праздник был учрежден через 
год после принятия действующего Основ-
ного закона, в 1994 году; до 2005 года этот 
день был выходным. По мнению господи-
на Новикова, для выбора новой даты не-
обходимо «широкое общественное обсу-
ждение», но лучшим вариантом была бы 
некая «точка наивысшего взлета нации» 
— например, 7 ноября. В СССР 7 ноября 
отмечалась годовщина Октябрьской рево-
люции 1917 года. В 1995 году был принят 
закон «О днях воинской славы (победных 
днях) России», в котором 7 ноября было 
названо Днем освобождения Москвы си-
лами народного ополчения под руковод-
ством Кузьмы Минина и Дмитрия Пожар-
ского от польских интервентов (1612 год). 
В 1996 году Борис Ельцин своим указом 
дал празднику новое имя — День согла-
сия и примирения. С 2005 года День на-
родного единства отмечается 4 ноября, 
этот день является выходным, а 7 ноября 
чествуется память исторического пара-
да на Красной площади в 1941 году (он, в 
свою очередь, был посвящен 24-й годов-
щине Октябрьской революции).

В «Справедливой России» согласны, 
что факт распада СССР придает «непразд-
ничный оттенок» празднику «с таким ве-
ликим названием», и против 1 июля осо-
бых возражений не имеют, но предла-
гают все обсудить: «Нужно не торопясь 
найти такую дату, которая проверена 
временем,— заявил „Ъ“ заместитель ру-

ководителя фракции СР в Госдуме Олег 
Нилов.— 1 июля — очень свежая дата. 
Нужно открыть широкую всенародную 
дискуссию».

Заместитель руководителя фракции 
ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов к идее пе-
реноса празднования Дня России на 1 ию-
ля относится отрицательно и считает, что 
12 июня — историческая дата. Впрочем, 
господин Нилов напоминает, что в ЛДПР 
к этой дате относятся критически и еже-
годно предлагают перенести празднова-
ние на 21 сентября — в этот день в 1862 
году в Великом Новгороде императором 
Александром II был открыт памятник 
«Тысячелетие России». «Соответствую-
щий законопроект был внесен в Думу, но 
пока не рассмотрен. Что касается 1 июля, 
то это была вынужденная дата проведе-
ния общероссийского голосования. Это 
даже не дата принятия Конституции»,— 
отметил Ярослав Нилов.

В Партии роста предложение Ири-
ны Волынец о переносе Дня России на 
1 июля назвали «абсолютно популист-
ской историей». «Если уж говорить о 1 
июля и изменениях в Конституции, то 
там как раз есть пункт о защите истори-
ческой правды. День России 12 июня — 
это как раз та самая историческая правда 
в новейшей истории России, и ее мы то-
же должны защищать»,— заявил „Ъ“ член 
федерального политсовета партии Алек-
сандр Хуруджи. Скептически к переносу 
Дня России на 1 июля настроен и лидер 
«Яблока» Николай Рыбаков. По его мне-
нию, искусственные праздники не при-
живаются в нашей стране: «Посмотрите 
на 4 ноября. Граждане так и не поняли его 
и не приняли,— заявил „Ъ“ господин Ры-
баков.— В стране серьезный политиче-
ский и экономический кризис, и новы-
ми праздниками из него не выйти».

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Ангелина Галанина,  
Кира Дюрягина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22438,65 (–176,04)
РТС 1245,54 (–2,29)
FTSE 100 6156,16 (–33,74)

DAX 30 12494,81 (–121,99)
DJIA* 25861,74 (–28,44)
NASDAQ Composite* 10444,69 (+100,80)

*На 20:19.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.07.20
Австралийский доллар 49,4818
Английский фунт 89,3679
Белорусский рубль 13,2430
Датская крона* 10,7928

Доллар США 71,2379
Евро 80,4062
Индийская рупия** 94,9585
Казахский тенге** 17,3516

Канадский доллар 52,4001
Китайский юань* 10,1505
Норвежская крона* 75,2050
СДР 98,4023

Сингапурский доллар 51,0556
Новая турецкая лира 10,3773
Украинская гривна* 26,4326
Шведская крона* 77,1123

Швейцарский франк 75,6884
Японская иена** 66,2647
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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ЦБ планирует вернуться к обсужде-
нию количественных ограничений 
в рискованном розничном кредито-
вании после пандемии, сообщила 8 
июля директор департамента фи-
нансовой стабильности Банка Рос-
сии Елизавета Данилова. Речь идет 
о лимитах на кредиты заемщикам 
с высоким уровнем долговой на-
грузки, внедрить которые ЦБ заду-
мывал еще в конце 2019 года, но так 
и не успел.

В 2018–2019 годах регулятор при-
нимал активные меры по сдержива-
нию роста необеспеченного креди-
тования. Впрочем, с приходом ко-
ронавируса в Россию и объявлени-
ем массового карантина сдерживать 
стало особо нечего.

Розничное кредитование после 
введения ограничительных мер 
в апреле показало отрицательную 
динамику — сокращение портфе-
ля кредитов физлицам на 128 млрд 

руб. за месяц по сектору (или –0,7%). 
В мае ситуация только-только нача-
ла выправляться: прирост рознич-
ного кредитования за месяц — сим-
волические 0,2%. В то же время темп 
прироста был существенно ниже 
среднемесячных значений 2019 
года и первого квартала 2020 года.

Данные по всему сектору за июнь 
пока не опубликованы, но, если су-
дить по Сбербанку (на который при-
ходится немногим менее полови-
ны розничного кредитования в Рос-
сии), розничное кредитование пош-
ло на поправку со снятием каран-
тина — крупнейший банк показал 
прирост портфеля на 4%. Да и регу-
лятор говорит о выправлении ситу-
ации в конце июня.

Так, по информации ЦБ, дина-
мика входящих платежей указы-
вает на возможное оживление эко-
номической активности после ста-
билизации на пониженном уровне 
в первых двух декадах июня. В от-
раслях, ориентированных на по-
требительский спрос, продолжает-
ся постепенное улучшение дина-
мики на фоне ослабления ограни-
чительных мер. А значит, начнет ра-
сти и кредитный спрос.

И вот тут-то регулятор вдруг 
и вспоминает о резких ограничени-
ях кредитования физлиц с высокой 
долговой нагрузкой.

Казалось бы, люди, пережившие 
отсутствие работы, зарплаты, жизнь 
взаймы (причем дешево и срочно 
занять в период карантина было по-
чти нереально), именно сейчас ну-
ждаются в недорогих кредитах, что-
бы залатать дыры, восстановить не-
большой семейный бизнес или про-
сто «рвануть на моря» для восстанов-
ления подорванного карантином 
душевного и физического здоровья.

Но вот парадокс: именно эти осо-
бенно заинтересованные в сред-
ствах граждане уже достаточно за-
кредитованы, а значит, попадут под 
грядущее ограничение, которое так 
оперативно анонсировал ЦБ. Зато, 
по официальной версии, такая 
мера позволит избежать риска ро-
ста просрочки. Ведь пик ее, как объ-
явил регулятор, уже пройден.

Раз карантин прошел, 
а розничное кредито-
вание показало слабые 
признаки роста, ЦБ 
 решил вернуться к ог-
раничительным мерам, 
забыв, похоже, про 
 потребности граждан

в лечение кредитования путем 
отсечения оценивает руководитель 
группы финансового анализа

Ксения 
Дементьева

Обязательные нормативы для нефте-
компаний по продаже топлива на бир-
же будут увеличены. Но, по данным „Ъ“, 
ФАС и Минэнерго пока не достигли со-
гласия в том, насколько они вырастут. 
ФАС настаивает на росте доли бирже-
вых продаж бензина с нынешних 10% 
до 15% от производства, а Минэнерго 
согласно только на 11%. Тем временем 
цена бензина на бирже, непрерывно по-
вышавшаяся с мая, уже демонстрирует 
признаки стабилизации.

ФАС и Минэнерго принципиально согла-
совали позицию по увеличению нормативов 
биржевых продаж топлива, рассказали источ-
ники „Ъ“ в отрасли. Но пока не достигнута до-
говоренность о том, насколько они вырастут. 
Так, по мнению ФАС, нефтекомпании должны 
в 1,5 раза увеличить обязательные продажи 
на бирже СПбМТСБ — до 15% от производст-
ва для бензина и 9% для дизтоплива. Минэнер-
го же выступает за более осторожный вари-
ант: 11% по бензину и 7% по дизтопливу. В ФАС 
и Минэнерго отказались от комментариев.

Согласно действующему совместному при-
казу ФАС и Минэнерго, крупные нефтекомпа-
нии, занимающие доминирующее положе-
ние на рынке — «Роснефть», ЛУКОЙЛ, «Газ-
пром нефть»,— должны продавать на бирже 
10% от выпуска бензина и 5% от производства 
дизтоплива, а также авиакеросин и мазут в со-
ответствующих долях. Если компании не ис-
полняют это обязательство, ФАС может при-
знать их виновными в нарушении конкурен-
ции. На практике этот норматив воспринима-
ется независимыми игроками рынка в качест-
ве гарантии того, что они смогут иметь доступ 
к товару крупнейших нефтекомпаний, даже 
не имея с ними долгосрочного контракта или 
в условиях дефицита топлива.

Участники рынка, главным образом трей-
деры, несколько лет добивались увеличения 

норматива, но нефтекомпании идут на это 
неохотно. Так, у «Газпром нефти» и особен-
но у ЛУКОЙЛа может не хватить для этого то-
плива, поскольку у них весьма крупные соб-
ственные сети АЗС. ЛУКОЙЛ изначально раз-
вивал розничный бизнес в России таким обра-
зом, чтобы подавляющую часть своего топли-
ва продавать через собственные заправки. Уве-
личение норматива приведет к тому, что ком-
пании будет сложно это реализовать и, воз-
можно, ей придется самой покупать топли-
во на бирже. Подобную практику ФАС счита-

ет крайне нежелательной, поскольку в пери-
оды дефицита на рынке она приводит к быст-
рому росту биржевых цен. У «Роснефти» такой 
проблемы нет, и компания традиционно про-
дает на бирже более 20% произведенных неф-
тепродуктов.

Вопрос повышения норматива бирже-
вых продаж всегда приобретает особую ак-
туальность в ситуации роста биржевых цен. 
Так, в начале июля цены на бирже почти 
каждый день ставили новые рекорды, и сто-
имость бензина АИ-95 доходила до 60 тыс. 

руб. за тонну, а АИ-92 — до 51 тыс. руб. за тон-
ну. 8 июля топливо начало дешеветь: сто-
имость АИ-92 и АИ-95 опустилась на 0,9% 
и 1,7%, до 50,3 тыс. руб. за тонну и 57,7 тыс. 
руб. за тонну соответственно.

Вице-президент РТС Ринат Фаттахов счи-
тает, что повышение нормативов биржевых 
продаж — положительный сигнал для рын-
ка, «это знак его участникам, что объемы про-
даж топлива на бирже будут увеличиваться». 
По его мнению, важным требованием было 
бы, чтобы компании, не занимающие доми-
нирующего положения на рынке, такие как 
ТАИФ, «Танеко», «Фортеинвест», Антипинский 
НПЗ, наряду с крупными нефтекомпаниями 
также выполняли нормативы продаж. Он так-
же отмечает, что ситуация с ценами на бензин 
по мере увеличения производства на НПЗ по-
сле просадки в июне стабилизуется: «Необхо-
димо еще добавить 20% по АИ-92».

По словам главы «Петромаркета» Ивана Хо-
мутова, рост отпускных цен НПЗ на бензин 
в РФ, который наблюдался в мае и июне это-
го года, был связан с двумя факторами: пер-
вый — рост мировых цен на нефть и, как след-
ствие, цен на бензин в Европе, второй фак-
тор — это убыточность НПЗ в мае—июне из-за 
низких экспортных цен. Это подталкивало 
компании к увеличению стоимости мотор-
ных топлив на внутреннем рынке — в частно-
сти, бензина, чтобы хоть как-то снизить свои 
убытки, отмечает он. По оценкам господина 
Хомутова, в июле российские НПЗ наконец 
начали генерировать прибыль в основном 
за счет снижения стоимости перерабатывае-
мой нефти из-за роста экспортной пошлины 
с $8,3 на тонну в июне до $37,8 в июле. Кроме 
того, резко упал размер демпферной состав-
ляющей, которую НПЗ должны платить в бюд-
жет. Это, полагает эксперт, дает надежду на то, 
что рост оптовых цен на бензин остановится.

Дмитрий Козлов

Жилье освобождают от третьих лиц
Риэлторы против ограничений продажи данных из госреестра

Поправки к закону о госреги-
страции недвижимости вызва-
ли переполох на рынке: бизнес-
сообщество через  «Деловую Рос-
сию» пытается убедить Госдуму 
отказаться от введения запрета 
на перепродажу третьим лицам 
данных, полученных из ЕГРН. 
Из-за размытых формулировок 
в законопроекте владельцы 
сайтов с объявлениями о про-
даже недвижимости боятся 
массовых блокировок, а риэл-
торы — замедления динамики 
сделок. Работа с посредниками 
для них проще и понятней, чем 
с Росреестром.

«Деловая России» обратилась 
к спикеру Госдумы Вячеславу Воло-
дину с просьбой исключить из рас-
сматриваемых поправок к закону 
о госрегистрации недвижимости 
пункта о запрете предоставлять по-
лученные из Единого госреестра не-
движимости (ЕГРН) данные третьим 

лицам на платной основе. Об этом 
говорится в тексте письма, копия 
которого есть у „Ъ“. В «Деловой Рос-
сии» опасаются, что эти поправки 
создают угрозу для работы риэлто-
ров и сайтов с объявлениями о реа-
лизации жилья.

При расширенном толковании 
нарушителем рискует стать любой 
сайт, где публикуются объявления 
о продаже недвижимости, включая 
адрес, площадь и другие техниче-
ские характеристики помещения, 
информацию о количестве собст-
венников или обременениях, по-
скольку все эти сведения содержат-
ся в ЕГРН, говорится в тексте пись-
ма. В пресс-службе Госдумы на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Законопроект об изменении за-
кона о госрегистрации недвижимо-
сти внесло правительство РФ. Пред-
ложение ограничить возможность 
продажи данных из ЕГРН третьим 
лицам еще в прошлом году сфор-

мулировало Минэкономики. Тог-
да там объясняли необходимость 
меры тем, что получение сведе-
ний из ЕГРН — госуслуга, оказание 
которой относится исключитель-
но к компетенции Росреестра. При 
этом в интернете действует множе-
ство сайтов-двойников. Под послед-
ними, по словам руководителя ана-
литического центра ЦИАН Алек-
сея Попова, на рынке понимают-
ся сайты, которые сначала массово 
закупают, а потом продают данные 
из ЕГРН. По его словам, они, с одной 
стороны, увеличивают нагрузку 
на информационные системы и со-
трудников Росреестра, с другой — 
становятся причиной юридических 
коллизий, часто устаревая к момен-
ту заключения сделки. 

Предложенные поправки, 
по словам Алексея Попова, беспоко-
ят участников рынка, так как их бук-
вальная интерпретация означает за-
прет на использование практиче-

ски любых данных Росреестра. Ру-
ководитель направления коммерче-
ских споров фирмы «Рустам Курма-
ев и партнеры» Василий Малинин 
соглашается, что это может привес-
ти к блокировке ресурсов, оказыва-
ющих посреднические услуги при 
сделках с недвижимостью. Во избе-
жание таких сценариев он предлага-
ет добавить в законопроект конкрет-
ный перечень сведений из ЕГРН, 
не подлежащих раскрытию. Об этом 
же говорит Алексей Попов.

В свою очередь, риэлторы за-
нимают более жесткую позицию. 
Один из них объясняет недовольст-
во агентов тем, что услуги посредни-
ков зачастую дешевле и более опера-
тивны, чем у Росреестра. Директор 
компании «Этажи» Ильдар Хусаи-
нов соглашается, что для риэлторов 
очень важно наличие оперативно-
го доступа к данным ЕГРН для ком-
плексной проверки объектов в сжа-
тые сроки. «Это способствует быст-

рому вращению средств на рынке 
недвижимости, оборот которого до-
стигает 9 трлн руб. ежегодно»,— по-
ясняет он. Это подтверждает и руко-
водитель проекта Dataflat.ru Алек-
сандр Пыпин и констатирует, что 
сейчас посредники в получении 
сведений дают рынку то, чего нель-
зя получить в госоргане — сжатые 
сроки и удобный сервис.

В Федеральной кадастровой па-
лате уверяют, что законопроект 
не несет рисков для риэлторско-
го бизнеса и специализированных 
сайтов со сведениями о продаже не-
движимости. В Росреестре необхо-
димость регулирования связывают 
с жалобами россиян на недостовер-
ную информацию, полученную че-
рез сайты-двойники. Там добавили, 
что законопроект не ограничива-
ет передачу данных ЕГРН на безвоз-
мездной основе.

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

Эквайрингу приписывают низость
Бизнес просит депутатов ограничить платежные комиссии

Разворачивается очередной виток борьбы вокруг 
эквайринговых комиссий — московское отделение 
«Деловой России» обратилось в Госдуму с предложе-
нием законодательно ограничить их. Впрочем, депу-
таты направляют эти вопросы Банку России, а регу-
лятор советует пользоваться более экономичной си-
стемой быстрых платежей (СБП). По мнению экспер-
тов, проблема в том, что у банков на продвижение 
СБП нет денег, а  ритейлеры вкладываться в ее раз-
витие не спешат.

Московское отделение «Деловой России» на днях направи-
ло председателю комитета по финансовому рынку Госдумы 
Анатолию Аксакову письмо с предложениями по «восстанов-
лению экономической устойчивости со стороны финансовых 
институтов» (с ним ознакомился „Ъ“). В частности, предлага-
ется «сохранить действующие ограничения тарифов банков-
ского эквайринга для медицинских организаций и онлайн-
эквайринга», а также ограничить эквайринговые комиссии 
для аптек на уровне 1%, а для всех остальных на уровне 1,5%. 
Ограничения предлагается установить законодательно. Ана-
логичное письмо направлено руководителю службы по защи-
те прав потребителей Банка России Михаилу Мамуте с прось-
бой поддержать предложения бизнесменов.

Господин Аксаков в разговоре с „Ъ“ переадресовал вопрос 
ЦБ: «Эквайринговые ставки в соответствии с законом имеет 
право регулировать Банк России, именно он был наделен та-

кими полномочиями и уже принял соответствующее реше-
ние по ряду категорий на время пандемии». Независимый 
эксперт на рынке платежных карт Дмитрий Вишняков уве-
рен, что депутаты не будут пересматривать конструкцию за-
кона о Национальной платежной системе, где нет прямого ре-
гулирования тарифов и комиссий участников платежей в РФ.

Но бизнесмены не собираются останавливаться. «Мне как 
представителю ритейла хотелось бы, конечно, европейских 
ставок — 0,5% и рядом, но мы понимаем, что в России часть 
банковских услуг бесплатна и поэтому пока 1,5%»,— заявил 
„Ъ“ сопредседатель московской «Деловой России» Андрей 
Павлов. Законодательное регулирование эквайринговых ко-
миссий на уровне 1,5%, по мнению управляющего директора 
МКБ Марка Баранова, может побудить больше компаний ма-
лого бизнеса, микробизнеса и даже самозанятых принимать 
к оплате банковские карты.

Большинство банков категорически не согласны с таким 
подходом. По словам руководителя департамента эквайрин-
га ВТБ Алексея Киричека, ограничение комиссий в апреле 
и июне не привело к снижению цен по тем категориям това-
ров, для которых оно вводилось. Директор по развитию Дело-
банка Ирина Кузьмина указывает на объективные ограниче-
ния, которые не позволяют понижать тарифы, прежде всего 
из-за комиссий платежным системам и банкам—эмитентам 
карт. Ограничения, уверяют банкиры, вредят не только бан-
ковскому, но и торговому бизнесу. «Малые и средние предпри-

ятия полагаются на сервисы бесплатной поддержки от бан-
ков. При сокращении ставок эквайринга можно ожидать со-
кращения таких стимулирующих программ, что может по-
влечь за собой увеличение других статей издержек предприя-
тий»,— уверен сопредседатель комитета по платежным систе-
мам Ассоциации банков России Алексей Маслов.

Банк России много раз подчеркивал, что действующие ог-
раничения являются временной мерой. «Мы пошли на это 
в текущих условиях, учитывая, что при онлайн-эквайринге 
издержки банков меньше, а медицинские услуги сегодня яв-
ляются критически важными»,— сообщили в ЦБ. Регулятор 
считает, что альтернативой классическому эквайрингу явля-
ется система быстрых платежей (СБП). «Комиссии, которые 
банки могут взимать с торгово-сервисных предприятий за оп-
лату через СБП, не превышают 0,7%. И это примерно в 2,5–3 
раза ниже эквайринговых ставок (до 2,5%)»,— поясняют в ЦБ.

Проблема заключается в том, что в СБП банки из-за низ-
ких комиссий не могут предлагать программы лояльно-
сти и кешбэки. Соответственно, стимулирование продвиже-
ния системы лежит на самих торговцах. Как считают экспер-
ты, именно в этом и заключается проблема распростране-
ния оплаты через СБП — ритейл не торопится тратить день-
ги на ускорение массового запуска дешевой альтернативы эк-
вайрингу. Проще, жалуются в крупном банке, требовать сни-
жения комиссий по эквайрингу, который уже развит.

Максим Буйлов
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Рынку подольют бензина
Нефтекомпании заставят продавать больше топлива на бирже
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Объединенная металлургическая компания мо-
жет столкнуться с антимонопольными штрафами 
за рост цен на железнодорожные колеса. Так, ФАС 
признала Выксунский метзавод ОМК виновным 
в завышении цен с апреля 2019 года, и теперь ком-
пании может грозить оборотный штраф в размере 
до 15% от выручки от продажи колес на рынке РФ 
в 2019 году. Одновременно решение ФАС, освобо-
дившее ВМЗ от аналогичных обвинений за 2017–
2018 годы, было успешно оспорено покупателями 
колес в суде как первой, так и второй инстанции.

ФАС признала Выксунский металлургический завод 
(ВМЗ), входящий в Объединенную металлургическую 
компанию Анатолия Седых, виновным в установлении 
монопольно высоких цен на железнодорожные цельно-
катаные колеса (ЦКК) с апреля 2019 года. Решение огла-
шено 8 июля. В ФАС заявили, что размер штрафа «будет 
определен по результатам рассмотрения дела об адми-
нистративном правонарушении». В ОМК „Ъ“ сообщили, 
что нарушений антимонопольного законодательства не 
допускали и ждут полного текста решения.

Операторы и грузоотправители, нуждающиеся в круп-
ных поставках колес, не первый год выражают недовольст-
во высокими ценами. Их рост во второй половине 2016 го-
да последовал за скачком спроса на колеса, связанным с 
оживлением рынка грузоперевозок, а также истощением 
запасов колес, оставшихся после массового списания полу-
вагонов в 2015–2016 годах. В октябре 2018 года ФАС возбу-
дила дело против обоих российских производителей ЦКК 
(ВМЗ и «Евраз НТМК») в связи с ростом цен в 2017–2018 го-
дах. Но сначала служба исключила из дела «Евраз НТМК», 
определив, что единоличное доминирующее положение 
на рынке занимает ВМЗ (см. „Ъ“ от 20 июня 2019 года), а сле-
дом освободила от обвинения и ВМЗ, объяснив высокие 
цены ажиотажным спросом (см. „Ъ“ от 18 июля 2019 года). 
Но это решение было успешно оспорено «Уралхим-Тран-
сом» в первой инстанции в феврале, а 6 июля апелляцион-
ный суд оставил это решение без изменения. В ФАС „Ъ“ за-
явили, что подадут на это решение кассационную жалобу.

При этом ФАС продолжила разбирательство — уже в 
отношении другого периода, с апреля 2019 года. При-

чиной стали проведенные ВМЗ открытые запросы цен, 
где цена мелких партий колес иногда превышала 
100 тыс. руб. (см. „Ъ“ от 31 мая 2019 года). Руководитель 
антимонопольной практики адвокатского бюро «Ива-
нян и партнеры» Екатерина Смирнова, представляю-
щая Союз операторов железнодорожного транспорта 
(СОЖТ) и «Трансойл» в этом деле, поясняет, что конку-
рентные запросы цен на ЦКК в 2019 году «стали для 
рынка дополнительным шоком». Во-первых, поясняет 
она, никто из участников рынка не знал, какой объем 
будет выставлен на торги. «Во-вторых, ВМЗ предлагал 
всем потребителям приобретать колеса именно с ис-
пользованием процедуры торгов, а не на основании за-
ключенных договоров поставки, тем самым спровоци-
ровав ажиотажный спрос,— говорит госпожа Смирно-
ва.— В-третьих, начальная цена на торгах изначально 
была монопольно высокой».

«Признание ВМЗ нарушившим п. 1 ч. 1 ст. 10 закона о 
защите конкуренции считаем адекватным результатом 
той ситуации резкого роста цен, которая имела место в 
2019 году»,— говорит заместитель гендиректора, дирек-
тор по правовым вопросам АО «ОХК Уралхим» Димитрий 
Татьянин. В связи с этим решением вкупе с решением 
апелляционной инстанции по 2017–2018 годы «Уралхим» 
надеется, что результатом рассмотрения «будет установ-
ление справедливых и экономически обоснованных цен 
на ЦКК для производителей минеральных удобрений».

Партнер юрфирмы «Рустам Курмаев и партнеры» 
Дмитрий Горбунов говорит, что при признании ВМЗ на-
рушителем ему грозят санкции по ст. 14.31 КоАП, в соот-
ветствии с которой может быть назначен оборотный 
штраф в размере от 1% до 15% выручки от реализации 
конкретного товара, на рынке которого совершено адми-
нистративное правонарушение. «Размер штрафных 
санкций будет зависеть от масштабов злоупотребления 
доминирующим положением, признаки которого обна-
ружены»,— поясняет он. „Ъ“ видел предварительные рас-
четы ФАС, относящиеся к делу, но в них информация, ко-
торая могла бы использоваться для оценки размера пре-
дельного штрафа, была отнесена к коммерческой тайне.

Ольга Мордюшенко, Наталья Скорлыгина

Колеса оборачиваются штрафами
ФАС признала Выксунский завод виновным в росте цен

Цены на золото на мировом 
рынке стремительно преодоле-
ли уровень $1800 за тройскую  
унцию, с начала года котировки 
выросли более чем на 20%. Ри-
ски второй волны коронавиру-
са, обострение отношений США 
и Китая, а также масштабная  
денежная подпитка развитых  
экономик подхлестнули спрос.

По данным агентства Reuters, в 
среду 8 июля котировки золота на 
спот-рынке обновили максимум с 
сентября 2011 года, достигнув от-
метки $1817,71 за тройскую унцию. 
С конца прошлого года цена на золо-
то выросла более чем на 20%, опере-
див по темпам роста многие финан-
совые инструменты и индексы.

Факторы, поддерживающие спрос 
на защитный актив, остаются преж-
ними. Среди них участники рынка 
выделяют риски второй волны панде-
мии COVID-19, напряженные отноше-
ния между США и Китаем, а также 
кризисное состояние экономик раз-
витых стран после жестких карантин-
ных мер. Кроме того, по словам глав-
ного аналитика ПСБ Романа Антоно-
ва, политика низких процентных ста-
вок и неограниченное предоставле-
ние ликвидности со стороны цент-
ральных банков стимулирует приток 
средств инвесторов в золото. По оцен-
ке Bank of America, объем мер моне-
тарного стимулирования к середине 
года достиг $9,27 трлн, объем фи-
скального стимулирования — 
$11,36 трлн. Наибольшие программы 

стимулирования были в США ($6,4 тр-
лн), Евросоюзе ($3 трлн) и Японии 
($2,1 трлн). Как отметила стратег Сбер-
банка по операциям на товарно-сырь-
евых рынках Мария Красникова, на-
кануне, после заявлений вице-пред-
седателя ФРС Ричарда Кларида о том, 
что «лимита для покупок гособлига-
ций нет», котировки фьючерсных 
контрактов достигли отметки $1800 
за унцию (см «Ъ-Онлайн» от 7 июля).

Основными покупателями драг-
металла выступают золотые бирже-
вые фонды (ETF). По данным World 
Gold Council, чистый приток в них в 
первом полугодии достиг 734 тонн 
($39,5 млрд), что значительно превы-
шает предыдущий рекорд как в тон-
наже (646 тонн в 2009 году), так и в 
деньгах ($23 млрд в 2016 году). Только 
в июне фонды получили прибавку в 
104 тонны. Как отмечает Мария Крас-
никова, 95% ETF расположены в США 
и Европе, то есть это инвесторы раз-
витых стран. Руководитель направ-
ления перспективных исследований 
Julius Baer Карстен Менке указывает, 
что спрос на защитные активы был 
самым высоким в странах, наиболее 
сильно пострадавших от коронави-
руса (США и Великобритания), и был 
намного слабее в странах, которые 
успешно сняли карантинные меры 
(Германия и Швейцария). Руководи-
тель отдела аналитических исследо-
ваний Альфа-банка Борис Красноже-
нов обращает внимание и на высо-
кий спрос со стороны физических 
лиц. В частности, США с марта по май 

импортировали 20 млн унций золо-
та, что в несколько раз превышает 
средние исторические уровни.

Вместе с тем цены на другие дра-
гоценные металлы демонстрируют 
менее впечатляющую динамику. Ак-
тивно растет в цене в последнее вре-
мя лишь серебро, однако с начала го-
да оно подорожало менее чем на 5%. 
Котировки платины больше месяца 
держатся на уровне начала года, а 
стоимость палладия с начала года 
снизилась на 11%. Как отмечает Ро-
ман Антонов, рост стоимости золота 
не связан с промышленным спро-
сом, от которого зависят ценовые ус-
ловия на рынке палладия (гибрид-
ные автомобили) и серебра (электро-
ника). При этом серебро также расце-
нивается как защитный актив, поэ-
тому в отличие от палладия растет в 
цене. Платина же зависима от спроса 
на ювелирные украшения, который 
в связи с коронавирусом серьезно 
просел, отмечает эксперт.

Участники рынка ожидают даль-
нейшего роста цен на золото в крат-
косрочной перспективе. Как указы-
вает Мария Красникова, ликвидно-
сти для поддержания инвестицион-
ного спроса на рынке достаточно, 
«другие защитные активы менее 
привлекательны в инвестиционных 
целях». Борис Красноженов считает, 
что в ближайшие три-четыре месяца 
цены могут «оставаться в диапазоне 
$1800–2000 за унцию при нормали-
зованном сценарии».

Дмитрий Михайлович

Инвесторы сплавляют  
лишние деньги
Цены на золото обновили девятилетний максимум

 «Росатом» планирует создать ми-
нимум семь комплексов по перера-
ботке, а также систему учета за обра-
щением отходов. Бюджет — более 
36 млрд руб.

Минприроды поддерживает пред-
ложения «Росатома» в части ценоо-
бразования, сообщил „Ъ“ замглавы 
ведомства Мурад Керимов. Нет осно-
ваний полагать, что они увеличат на-
грузку на бизнес, поскольку нацеле-
ны на создание прозрачной и циви-
лизованной отрасли обращения с 
опасными отходами, новых мощно-
стей для их безопасной утилизации, 
отмечает он. Мурад Керимов подчер-
кивает, что сейчас подходы к ценоо-
бразованию непрозрачны, на рынке 
много недобросовестных игроков, а 
также существует нехватка мощно-
стей для переработки отходов.

В «Росатоме» заявили „Ъ“, что та-
рифное регулирование позволит сде-
лать ценообразование прозрачным и 
предсказуемым для образователей от-
ходов и участников рынка. «Госкорпо-
рация исходит из того, что тарифы не 
окажут дополнительной финансовой 
нагрузки на промышленность»,— 
подчеркнули в «Росатоме». В Минфи-
не не имеют «концептуальных возра-
жений к предложению по установле-
нию единого тарифа». В ФАС и Мин-
экономики комментариев не дали.

«Росатом» последовательно прово-
дит шаги, которые обеспечат сверх-
прибыльность бизнеса по обезвре-
живанию опасных отходов, госкор-
порация просто не будет нести ника-
ких рисков, говорит директор инсти-
тута экономики природопользова-
ния НИУ ВШЭ Борис Моргунов. «Мо-
дельного расчета тарифа „Росатома“ 
еще никто не видел, а судя по анонси-

рованным составляющим этого тари-
фа, он может удивить даже самый 
искушенный бизнес»,— считает он. 
По его оценкам, сейчас средние це-
ны обезвреживания отходов I и II 
класса опасности составляют от 
20 тыс. до 170 тыс. руб. за тонну, по-
тенциальный объем рынка (без учета 
накопленных отходов) — более 
20 млрд руб. в год. Стоимость услуг за-
висит от вида сырья: утилизация от-
ходов производства ракетного то-
плива (амил и гептил) может дости-
гать 1–2 млн руб. за тонну, а за прием 
свинцово-кислотных аккумуляторов 
оператор готов сам заплатить деньги, 
отмечает Александр Климов из Наци-
ональной экологической компании. 
Единый тариф на все виды отходов 
приведет к перекрестному субсиди-
рованию, опасается он.

Полина Смертина,  
Анна Васильева

Детокс по высшему разряду
с1

Московская биржа может на-
чать торги акциями американ-
ских компаний в середине авгу-
ста. До конца года инвесторам 
будут доступны ценные бумаги 
полусотни эмитентов. Поддер-
жать торги может Сбербанк,  
который готов дать своим кли-
ентам доступ к Московской  
бирже, не дав его ранее к Санкт-
Петербургской площадке. Пос-
ледняя не отстает в конкурент-
ной борьбе и намерена в августе 
запустить торги акциями евро-
пейских компаний.

Московская биржа уже 17 авгу-
ста может начать торги американ-
скими акциями. Вначале инвесто-
рам будут доступны акции 20 эми-
тентов (среди них Apple, Facebook, 
Netflix, Alphabet), в ноябре добавятся 
еще 30 (в том числе PayPal, Coca-Cola, 
Walmart). Биржа планирует добав-
лять каждые три месяца по 70 новых 
иностранных инструментов. Как со-
общил „Ъ“ директор департамента 
рынка акций биржи Борис Блохин, 
критерии допуска для первых 50 бу-
маг — капитализация более $25 мл-
рд и результат опросов брокеров. Не 
планируется допускать к торгам про-
изводителей табачных и алкоголь-
ных изделий, производителей пре-
паратов из марихуаны и компании 
финансового сектора, дочерние ком-
пании которых участвуют в торгах 
Московской биржи. Данный проект 
расширит возможности по инвести-
рованию и увеличит ликвидность 
акций иностранных компаний, счи-
тает главный исполнительный ди-
ректор «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимир Потапов. 

На сегодняшний день иностран-
ные акции торгуются на Санкт-Пе-
тербургской бирже за доллары. Объ-
ем торгов по итогам июня составил 
$14,64 млрд (более 1 трлн руб.). Для 
сравнения: объем торгов акциями, 

депозитарными расписками и пая-
ми на Московской бирже в июне со-
ставил 1,839 трлн руб.

Московская биржа запускает тор-
ги иностранными акциями за рубли 
и с расчетами Т+2 с частичным обес-
печением. Как считает Борис Блохин, 
торговать за рубли инвесторам будет 
удобнее: нет необходимости в кон-
вертации валюты и сразу будут видны 
финансовый результат и налоговые 
начисления. Дивиденды будут начи-
сляться в долларах. Два источника на 
фондовом рынке сообщили „Ъ“, что 
ранее Московская биржа рассматри-
вала вариант запуска торгов в валюте, 
но Сбербанк настаивал на торговле за 
рубли. При этом банк не предоставля-
ет клиентам доступ к торгам на Санкт-
Петербургской бирже. Представитель 
банка не ответил на вопрос „Ъ“ о та-
кой позиции банка, но сообщил, что 
Сбербанк готов предоставить его на 
Московской бирже. «Большое количе-
ство клиентов ожидает этого сервиса 
и возможность совершения сделок в 
рублях для удобства расчетов и учета 
своего портфеля»,— заявил он.

В основе бизнес-модели Санкт-Пе-
тербургской биржи лежит принцип 

best execution (лучшее исполнение 
сделки), поэтому с самого начала запу-
ска торгов биржа конкурирует с пула-
ми ликвидности на ведущих миро-
вых площадках, и запуск торгов на 
Московской бирже «означает появле-
ние еще одного пула ликвидности», 
говорит президент ассоциации «НП 
РТС» (акционер Санкт-Петербургской 
биржи) Роман Горюнов. По его сло-
вам, предпосылок к снижению оборо-
тов на бирже нет, любое дополнитель-
ное предложение ценных бумаг уско-
рит темп прихода на рынок новых 
клиентов из других сегментов. Госпо-
дин Горюнов сообщил, что на бирже в 
августе будет запущен рынок евро-
пейских бумаг, где на начальном эта-
пе будут представлены первые 50 ак-
ций, в частности, Bayer, Siemens, 
Daimler, Adidas, SAP.

Для обеспечения необходимой 
ликвидности Московская биржа раз-
работала программу маркетмейкер-
ства, однако пока не раскрывает на-
звания компаний. «По сравнению с 
маркетмейкерством по российским 
бумагам новая программа более 
сложная и предполагает определен-
ные тарифы в зависимости от време-
ни торгов на американских площад-
ках»,— рассказал один из собеседни-
ков „Ъ“. По информации двух собе-
седников „Ъ“, маркетмейкерами мо-
гут стать «Ренессанс Капитал» и «Фри-
дом Финанс». Глава управления трей-
динга «Ренессанс Капитала» Роман 
Сарычев подтвердил „Ъ“, что брокер 
собирается стать маркетмейкером по 
«большинству иностранных бумаг» 
на Московской бирже. Во «Фридом 
Финанс» от комментариев отказа-
лись. Но источник в компании при-
знал, что брокер заинтересован стать 
маркетмейкером, так как оказывает 
такие услуги на Санкт-Петербургской 
бирже, однако многое зависит от 
коммерческих условий.

Полина Смородская

У акций растут биржи
Российские площадки борются за зарубежные ценные бумаги

Мы заинтересованы,  
чтобы российские граждане 

инвестировали  
в российские активы

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

21 сентября 2018 года

Ц И Т А Т А
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У Comepay не прошел платеж
Оператора терминалов признали банкротом

Некогда крупнейший оператор 
платежных терминалов Come-
pay прекратил существование. 
Его ключевая структура — 
ООО «Кампэй» — признана бан-
кротом по иску Альфа-банка, 
который хочет взыскать с ком-
пании или ее учредителей око-
ло 327 млн руб. Банкротство 
Comepay, который не смог под-
строиться под реалии рынка, 
было ожидаемым — терминаль-
ные сети уже редко работают 
как отдельный бизнес, считают 
аналитики.

Арбитражный суд Москвы при-
знал банкротом ООО «Кампэй» 
(бренд Comepay) по иску Альфа-бан-
ка, открыв в компании конкурсное 
производство, сумма претензий пре-
высила 327 млн руб., следует из ре-
шения, опубликованного 19 июня. В 
материалах дела говорится, что 
Comepay в 2016 году получил от бан-
ка гарантии с лимитом до 400 млн 
руб., однако перестал выполнять 
обязательства по ним перед сотовы-
ми операторами, в пользу которых 
принимал платежи через термина-
лы: «МегаФоном» (218 млн руб.), 
«Вымпелкомом» (146 млн руб.) и МТС 
(30 млн руб.). Конкурсный управляю-
щий уже пришел к выводу, что у 
должника отсутствует имущество, 
достаточное для погашения требова-
ний кредиторов.

В самом Альфа-банке „Ъ“ сообщи-
ли, что собственник Comepay поки-
нул страну и не был готов отвечать 
по обязательствам компании. «Для 
защиты законных интересов банка 
мы планируем привлечь заемщика к 
субсидиарной ответственности»,— 
добавили в пресс-службе банка. Там 

не уточняют имя собственника, но 
источник, знакомый с ходом бан-
кротства, говорит, что речь о предсе-
дателе совета директоров ликвиди-
рованного в 2017 году Финарс-банка 
Дмитрии Цацхине.

Comepay и Финарс-банк были 
связаны и на уровне менеджмента: 
гендиректором Comepay ранее был 
Игорь Лабазов, а его заместителем — 
Дмитрий Котиков, оба — члены со-
вета директоров банка. Господин Ла-
базов заявил „Ъ“, что около полутора 
лет не работает в Comepay, отметив, 
что управлял компанией в основном 
ее учредитель.

По данным Kartoteka.ru, 70% ООО 
«Кампэй» принадлежит сейшель-
ской «Инвестмакс Лимитед», 30% — 
Розе Дижечко. Чистый убыток ком-
пании по итогам 2018 года превысил 
53 млн руб. при выручке 679 млн 
руб. (данные «СПАРК-Интерфакса»). 
Сеть Comepay насчитывала более 
25 тыс. терминалов, установленных 
в сетях ритейлеров «Магнит» и X5 
Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток» и др.). Но, как сообщал „Ъ“ 7 
мая 2019 года, в ходе реорганизации 
бизнеса компания решила свернуть 
проект по процессингу платежей и 
передать терминалы под управле-
ние группы Qiwi. В Qiwi не коммен-
тируют партнерство с Comepay.

На сайте группы Comepay указа-
но, что она также занимается эквай-
рингом и поставками онлайн-касс 
под брендом «Кассатка», однако ука-
занные на странице телефоны не от-
вечают. Частью группы также счита-
лась компания «Чек Онлайн», зани-
мающаяся сдачей в аренду онлайн-
касс для интернет-магазинов, вен-
динговых автоматов и другой техни-

ки. В «Чек Онлайн» „Ъ“ заявили, что 
не имеют отношения к Comepay 
(при этом, согласно Kartoteka.ru, 
компании зарегистрированы по од-
ному адресу, а госпожа Дижечко до 
марта 2018 года была единственным 
собственником «Чек Онлайн»).

Единственным шансом кредито-
ров вернуть средства станет взыска-
ние их с бенефициаров компании—
учредителя Comepay, констатируют 
опрошенные „Ъ“ юристы. «В послед-
нее время суды ушли от формально-
го подхода установления участников 
и существенно расширили круг лиц, 
которые могут быть привлечены к 
субсидиарной ответственности,— 
уже есть прецеденты привлечения 
членов семьи руководителя, его за-
местителя, сотрудников, отвечаю-
щих за принятие важных решений, 
а также членов семей и наследников 
лиц, контролирующих должника и 
ответственных за банкротство»,— 
отметила партнер адвокатского бю-
ро «Егоров, Пугинский, Афанасьев и 
партнеры» Вера Рихтерман.

При этом банкротство Comepay 
— некогда крупнейшего оператора 
платежных терминалов — стало 
ожидаемым. «Не думаю, что с точки 
зрения отрасли уход Comepay — су-
щественное событие. Сейчас терми-
налы — это скорее инфраструктура 
для бизнеса, а не основной источник 
доходов, как это у Qiwi»,— рассужда-
ет аналитик «ВТБ Капитала» Влади-
мир Беспалов. В Comepay, по его 
мнению, не смогли придумать про-
дукт, который помогал бы развивать-
ся бизнесу, в дополнение к термина-
лам, и поэтому компании пришлось 
уйти с рынка.

Никита Королев

Льготы на загляденье
По его словам, снижение страхо-

вых выплат позволило бы видеосерви-
сам предлагать конкурентоспособные 
зарплаты наряду с IT-компаниями, 
пользующимися льготами. По сути, ау-
диовизуальные сервисы — это и есть 
IT-компании, настаивает гендиректор 
Megogo в России Виктор Чеканов. 

Ведущий аналитик Российской ас-
социации электронных коммуника-
ций Карен Казарян считает, что нало-
говые льготы стоит распространить 
на все компании, оказывающие 
электронные услуги. Исходя из числа 
программистов в России, снижение 
страховых взносов для каждого при-

вело бы к недополучению всего 5 мл-
рд руб. в бюджет в месяц, оценивает 
он. При этом, если недополученные 
бюджетом средства пойдут на более 
высокие зарплаты, они все равно бу-

дут формировать налоговую базу, до-
бавляет интернет-омбудсмен Дмит-
рий Мариничев.

Заместитель гендиректора ivi по 
правовым вопросам Михаил Платов 
поддерживает идею регулирования 
для иностранных видеосервисов, что-
бы «защитить национальный рынок 
от экспансии» глобальных платформ 
и ориентироваться на дальнейшее 
развитие национальных игроков. 
Обязывать иностранные компании 
иметь представительства в России, ко-
нечно, можно, рассуждает господин 
Казарян, но тогда необходимо предо-
ставлять им и дополнительные права, 
чтобы мотивировать их.

Дмитрий Шестоперов

«Яндекс.Лавка»  
отправляется на полки
Сеть начнет доставлять продукты под своим брендом 

Развивающая сеть дарк-сторов 
«Яндекс.Лавка» апробирует 
в Москве продажу куриных яиц, 
бутилированной воды и молоч-
ных продуктов под собственной 
маркой «Из лавки». По мнению 
экспертов, в качестве поставщи-
ков компания сможет привле-
кать в основном небольших 
производителей и ей придется 
очень внимательно следить 
за качеством. С другой стороны, 
за счет своих товаров «Яндекс» 
может размыть цены на про-
дукты и конкурировать с тради-
ционными сетями — X5 Retail 
Group и «Вкусвилл»,— также 
 развивающими собственные 
сервисы экспресс-доставки. 

Сеть дарк-сторов «Яндекс.Лавка», 
специализирующаяся на экспресс-
доставке продуктов питания и това-
ров для дома, подала заявку на реги-
страцию собственной торговой мар-
ки «Из лавки», следует из данных рее-
стра заявок на регистрацию товарно-
го знака. В пресс-службе «Яндекс.Еда» 
сообщили „Ъ“, что планируют проте-
стировать в Москве дистрибуцию 
продуктов широкого потребления 
под собственным брендом. В даль-
нейшем проект может быть тиражи-
рован на всю сеть, уточняют там.

Речь идет о самых популярных 
категориях: от куриных яиц до бути-
лированной воды и молочных про-
дуктов. «Мы… подбираем произво-
дителей, продукцию которых прове-
ряем с помощью тестов и фокус-
групп»,— комментирует представи-
тель «Яндекса».

Товары собственных торговых ма-
рок (СТМ) всегда будут дешевле сто-

ронних брендов, объясняет консуль-
тант Jos de Vries The Retail Company 
Ирина Болотова. В случае с СТМ 
исключаются траты на маркетинг и 
за выход на полку ритейлера. Такие 
продукты пользуются стабильной 
популярностью именно благодаря 
низкой цене, говорит и представи-
тель Национального союза произво-
дителей молока Мария Жебит. 

Опыт «Вкусвилл» показывает, что 
собственный бренд сети может быть 
и более дорогим, не соглашается ген-
директор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. Развитие СТМ тре-
буется «Яндекс.Лавке» для ухода от 
прямого сравнения с крупнейшими 
продуктовыми сетями, как, напри-
мер, с X5 Retail Group (управляет се-
тями «Перекресток», «Пятерочка» и 
«Карусель») и «Вкусвилл», уверен он.

Сервис экспресс-доставки «Само-
кат» (контролируется совместным 
предприятием Сбербанка и Mail.ru 
Group) развивает СТМ с момента за-
пуска и сегодня насчитывает более 
100 наименований товаров, расска-
зывает основатель компании Вяче-
слав Бочаров. В июле они также нача-
ли продавать бытовую химию под 
собственным брендом. 

«Лавке» нужно выбрать правиль-
ные категории под развитие собст-
венных брендов, полагает господин 
Бурмистров: «Критически важно 
брендировать те категории, которые 
не будут противоречить имиджу эко-
системы „Яндекса“,— это трендовые 
инновационные продукты, молоч-
ные продукты, товары для здорового 
питания, кулинария».

От качества продуктов под собст-
венным брендом будет зависеть и 

отношение покупателей к сервису, 
предупреждает Вячеслав Бочаров. 
Контроль качества выпускаемой 
продукции СТМ и гибкость являют-
ся самыми проблемными при раз-
витии своих марок, считает соосно-
ватель сети по доставке готовой еды 
«Кухня на районе» Кирилл Родин, 
чья компания в феврале также нача-
ла развивать сеть продуктовых 
дарк-сторов. Лояльность покупате-
лей к конкретным маркам сейчас 
имеет все большее значение и ут-
верждать, что СТМ вытеснит другие 
товары с рынка преждевременно, 
добавляет Мария Жебит. Кроме то-
го, добавляет она, у производителей 
маржа в случае с СТМ часто оказыва-
ется ниже, чем работа с собственны-
ми брендами. 

В качестве поставщиков «Яндекс», 
скорее всего, будет использовать не-
больших производителей, предпола-
гает Ирина Болотова. Именно с таки-
ми контрагентами работает «Само-
кат», рассказывает Вячеслав Бочаров. 

По итогам 2020 года рынок экс-
пресс-доставки продуктов (в течение 
часа) вырастет до 30 млрд руб. с 
700 млн руб., которые были в прош-
лом году, прогнозировала ранее 
«Infoline-Аналитика» (см. „Ъ“ от 13 
мая). Весь рынок онлайн-продаж в 
сегменте продовольственных това-
ров в прошлом году не превышал 
40 млрд руб., к концу 2020-го достиг-
нет 135 млрд руб., подсчитали анали-
тики. Такой резкий рост в сегменте 
произошел из-за режима самоизоля-
ции, введенного во многих регио-
нах во время пандемии COVID-19. 

Никита Щуренков,  
Дмитрий Шестоперов

«Фиксики» учат китайский
Шоу с героями мультфильма продано за границу

ГК «Рики» договорилась о круп-
ной сделке по продаже россий-
ской анимации за рубеж. Китай-
ская Tencent (акционер Mail.ru 
Group) приобрела у нее права 
на онлайн-показ будущего сезо-
на сериала «Фиксики» и адапта-
цию формата для китайского 
рынка более чем за 100 млн руб. 
Адаптация может облегчить 
бренду путь на китайское теле-
видение с учетом его зарегули-
рованности.

ГК «Рики» продала интернет-пра-
ва на новый сезон «Фиксиков» китай-
ской корпорации Tencent Video, рас-
сказал „Ъ“ представитель «Рики». В 
сделку вошли 52 будущих эпизода 
сериала, которые будут произведе-
ны в 2020–2022 годах, и права на 
производство костюмированного 
шоу «Фиксикилаб» для китайского 
рынка. «Мультфильмы будут опера-
тивно переводиться на китайский 
язык и выходить почти одновремен-
но с российским оригиналом»,— за-
явила продюсер «Фиксиков» Юлия 
Софронова.

«Фиксиков» выпускает студия «Аэ-
роплан», о ее покупке ГК «Рики», чь-
им основным брендом были «Сме-
шарики», объявила в феврале. 
Tencent Video специализируется на 
онлайн-видео и входит в корпора-
цию Tencent (владеет в том числе 
мессенджером WeChat, социальной 
сетью Qzone, долей в Mail.ru Group и 
др.). Она получает эксклюзивные он-
лайн-права на территории Китая до 
2025 года на онлайн-платформах.

В рамках сделки Tencent купила 
права на выпуск 26 эпизодов детско-
го шоу с героями мультфильма «Фик-
силаб». Производить шоу по ее заказу 
будет телеканал Hebei TV, Tencent по-
лучит права на его распространение 
онлайн, а в случае продажи шоу на 
другие телеканалы в Китае «Рики» бу-
дет получать роялти как правообла-
датель, пояснила Юлия Софронова. 
«Рики» будет контролировать темы, 
сценарии и костюмы в китайском 
шоу, добавила она. На шоу приходит-
ся 10% суммы сделки, 90% — на сери-
ал. Сумму в «Рики» не называют, от-
мечая, что это «самый крупный кон-
тракт» в международной дистрибу-
ции «Фиксиков». Источники „Ъ“ оце-
нивают ее более чем в 100 млн руб.

Это большая, но не самая крупная 
сделка для российских аниматоров. 
«Мы имеем пул похожих сделок на за-
рубежных рынках, которые в разы 
превышают предполагаемую сум-
му»,— говорит гендиректор Animac-
cord (бренд «Маша и Медведь») Влади-
мир Горбуля. Возможно, сумма опреде-
ляется сроком эксклюзивного владе-
ния правами на территории Китая, по-
лагает руководитель коммерческого 
управления киностудии «Союзмуль-
тфильм» Владимир Чибисов. Tencent 
Video — один из крупнейших партне-
ров российских аниматоров, практи-
чески у всех есть с ним контракты, 
констатирует гендиректор «Ноль плюс 
медиа» (бренды «Сказочный патруль» 
и др.) Александр Саблуков.

Это распространенный в мире 
тип preorder-покупки (по предзака-

зу) с эксклюзивом под свой рынок, 
указывает господин Горбуля, но учи-
тывая права на шоу, которое, воз-
можно, выйдет на телевидении, у 
«Рики» меньше барьеров для экспан-
сии в Китае, где сильно защищается 
локальное производство. «Попасть 
на китайское телевидение зарубеж-
ным проектам можно только через 
цензурный комитет, а это непро-
сто»,— подтверждает собеседник „Ъ“ 
в крупной анимационной студии.

Главная выгода сделки может за-
ключаться не столько в продаже 
прав, сколько в будущей прибыли 
от продажи лицензий, которые со-
ставляют основную часть доходов у 
анимационных брендов, рассужда-
ет гендиректор компании «Экспо-
контент» Александра Модестова. Ко-
стюмированные шоу вроде «Улицы 
Сезам» дешевле и быстрее в произ-
водстве, чем анимация, при этом 
они сильно влияют на лицензион-
ные доходы, когда есть и муль-
тфильм, и шоу на разных площад-
ках, отмечает она. Управляющий 
директор «Рики» Марк Завадский 
уточнил, что группа действительно 
рассчитывает на развитие лицензи-
онной программы в Китае и плани-
рует сотрудничать с Alibaba; у «Фик-
сиков» и «Малышариков» уже есть 
несколько китайских лицензиатов 
по игрушкам и книгам. Впрочем, 
предупреждает Александра Модес-
това, Китай остается одной из са-
мых непрозрачных стран для прода-
жи лицензий.

Валерия Лебедева
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Арендаторы  
не въезжают 
Спрос на офисы стал сокращаться

Пересмотр компаниями своих 
планов на переезд и сдача офис-
ных площадей в субаренду при-
вели к значительному сокраще-
нию спроса на помещения в биз-
нес-центрах Москвы. По данным 
консультантов на рынке недви-
жимости, количество сделок 
по аренде и покупке офисов 
в первом полугодии снизилось 
почти вполовину по сравнению 
с январем—июнем 2019 года. 
По итогам 2020 года этот пока-
затель может оказаться мини-
мальным за последние пять лет.

Количество сделок по аренде и по-
купке офисов снизилось по итогам 
января—июня на 46% по сравнению с 
аналогичным периодом 2019 года — с 
301 тыс. кв. м до 163 тыс. кв. м, подсчи-
тали аналитики Knight Frank. Несмо-
тря на закрытие крупных сделок 
(группа «Тинькофф» арендовала 
78 тыс. кв. м в комплексе AFI Square, а 
«Почта России» сняла 37 тыс. кв. м в 
«ВЭБ арене»), объем выведенных на 
рынок площадей превысил объем 
арендованных и купленных офисов. 
В CBRE тоже отмечают снижение 
спроса. В Knight Frank прогнозируют, 
что по итогам 2020 года будет погло-
щено 200 тыс. кв. м — это самый ми-
нимальный объем с 2015 года.

В Knight Frank объясняют спад по-
глощения, в том числе, остановкой 
большинства сделок, находившихся 
на ранней стадии обсуждения в нача-

ле года. Из-за последствий коронави-
руса компании отказались от планов 
на переезд, поэтому забронирован-
ные ими площади снова вышли на 
рынок. Например, как ранее сообща-
лось, переговоры об аренде 16 тыс. 
кв. м в комплексе Kvartal West (деве-
лопер «Ташир» Самвела Карапетяна) 
заморозила «Росгеология», а «Роса-
том» передумал снимать площади в 
«Сириус парке» Plaza Development 
погибшего мецената Михаила Абра-
мова (см. „Ъ“ от 24 марта). Кроме того, 
к снижению поглощения привело и 
решение части арендаторов оставить 
сотрудников на удаленной работе — 
и теперь эти компании намерены пе-
ресдать высвободившиеся площади 
(см. „Ъ“ от 2 июля).

В 2019 году в эксплуатацию было 
введено всего 500 тыс. кв. м офисов, 
что стало минимальным объемом за 
последние два года. К этому моменту 
совокупный объем офисов в Москве 
составил 16,8 млн кв. м, из них в клас-
се A сейчас свободны 8,9% площадей, 
а в классе B — 6,7%. Низкий спрос по 
итогам первого полугодия 2020 года 
привел к росту вакансии на 0,1–0,3 
процентного пункта. Вакансия могла 
вырасти и сильнее, однако арендато-
ры офисов, в отличие от ритейлеров 
из числа малых и средних предпри-
нимателей, не могут в короткое вре-
мя расторгнуть договор в односторон-
нем порядке без значительных штра-
фов, говорит директор департамента 

офисной недвижимости Knight Frank 
Мария Зимина. По ее словам, кроме 
обязательств в рамках договора арен-
ды от массовых переездов компании 
удерживает и то, что на рынке практи-
чески отсутствует предложение офи-
сов площадью более 2 тыс. кв. м, «ко-
торое будет подходящим по качеству 
и доступным по цене».

На фоне незначительного роста ва-
кансии снижаются и ставки аренды в 
офисах класса A и B — на 0,2% (до 
25 тыс. руб. за 1 кв. м в год) и 2,2% (до 
16,6 тыс. руб.) соответственно. Но в 
любом случае, цены на офисы остают-
ся сопоставимыми с 2014 годом, когда 
ставки были максимальными с 2009 
года, напоминают в Knight Frank. По 
словам Марии Зиминой, хотя боль-
шинство офисных арендаторов и 
ждут резкого снижения ставок, серь-
езного падения все же не ожидается.

По данным JLL, наибольшую ак-
тивность среди арендаторов проявля-
ют финансовые организации, компа-
нии сферы услуг и занимающиеся 
разработкой недр. На них пришлось 
48%, 20% и 15% сделок во втором квар-
тале. После рекордно высокого спро-
са 2019 года аналитики Cushman & 
Wakefield ожидали, что площадь 
арендованных и проданных офисов 
может достигнуть 2 млн кв. м по ито-
гам 2020 года, но «трансформация ры-
ночных реалий» вынудила компа-
нию пересмотреть прогноз.

Елизавета Макарова

12,9 млрд рублей
заплатили россияне  
за контент онлайн-
кинотеатров в 2019 году, 
подсчитала  
«ТМТ Консалтинг»
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Конкретные поправки, которыми 
будет сопровождаться налоговый 
маневр, пока отсутствуют в публич-
ном доступе. Если предположить, 
что льгота по НДС на продажу софта 
будет отменена, а другие положения 
действующего законодательства 
останутся неизменными, это окажет 
существенное влияние как на разра-
ботчиков программных продуктов, 
так и на их заказчиков.

Уже можно приблизительно рас-
считать, к каким последствиям мо-
гут привести данные меры. Вывод 
зависит от рынков, на которых рабо-
тают разработчики. Если мы гово-
рим о российских разработчиках, 
которые преимущественно работа-
ют с иностранными пользователя-
ми, то для них отмена освобождения 
от НДС будет выгодной.

Сейчас такие разработчики не мо-
гут принимать к вычету входной 
НДС, который им предъявляют по-
ставщики (например, при аренде 
офиса, покупке компьютеров и дру-
гого оборудования и т. п.), и относят 
этот НДС на расходы для целей расче-
та налога на прибыль организаций. 
Отмена льготы по НДС позволит рос-
сийским разработчикам, продаю-
щим свои продукты на экспорт, по-
высить маржинальность бизнеса 
за счет вычета входного НДС.

Российские же разработчики, ра-
ботающие на внутреннем рынке, ве-
роятно, будут вынуждены повысить 
цены, вплоть до полной компенса-
ции НДС в размере 20% от стоимости 
программных продуктов, чтобы со-
хранить свою текущую маржиналь-
ность, а затраты на НДС переложить 
на пользователей.

Как отмена льготы по НДС скажет-
ся на ценах иностранных программ-
ных продуктов? Здесь стоит ожидать 
увеличения стоимости до 20%, так как 
другими мерами налогового маневра, 
которые могут быть реализованы рос-
сийскими разработчиками, их ино-
странные коллеги вряд ли смогут вос-
пользоваться. На практике при введе-
нии в 2017 году НДС на электронные 
услуги (известного как «налог 
на Google») в тех случаях, когда освобо-
ждение от НДС не применялось, ино-
странные IT-гиганты добавили к стои-
мости 20% и именно так решили во-
прос с новыми правилами по НДС.

Все ли заказчики пострадают 
от отмены льготы по НДС? Нет, ведь 
заказчики, применяющие общую 
систему налогообложения и выпол-
няющие все необходимые условия, 
смогут предъявить такой НДС к вы-
чету и не понесут значительных по-
терь. Наиболее болезненно измене-
ния будут воспринимать заказчики, 
которые не принимают НДС к выче-
ту. К ним, в частности, относятся 
пользователи — физические лица, 
а также организации и индивидуаль-
ные предприниматели, применяю-
щие специальные налоговые режи-
мы (например, упрощенную систе-
му налогообложения).

Среди пострадавших окажутся 
банки, страховщики и другие орга-
низации, которые не ведут раздель-
ный учет для целей НДС по специ-
альным нормам налогового законо-
дательства и поэтому не смогут при-
нять НДС, предъявленный разработ-
чиками, к вычету.

Потенциально сгладить эффект 
от отмены льготы по НДС им может 
помочь переход на ведение раздель-
ного учета по НДС, но это целесоо-
бразно только при наличии относи-
тельно значимой доли выручки, об-
лагаемой НДС. Такой шаг должен 
быть тщательно взвешен, поскольку 
он приведет к расходам на дополни-
тельную автоматизацию и трудоем-
кой процедуре ежеквартальных рас-
четов, а значит, должен быть оправ-
дан с финансовой точки зрения.

Если задача налогового маневра 
была в том, чтобы поддержать рос-
сийских экспортеров программных 
продуктов, то отмена освобождения 
от НДС явно вписывается в этот 
план. Только вот отдельным катего-
риям российских пользователей 
придется пожинать плоды налого-
вой поддержки IT-отрасли.

Российские разработ-
чики, вероятно, повы-
сят цены вплоть до пол-
ной компенсации НДС 
в размере 20%

цена 
вопроса

В конце июня президент РФ Владимир Путин объя-
вил о беспрецедентных мерах поддержки IT-отрасли: 
в ней бессрочно снизят ставку страховых взносов 
с 14% до 7,6%, а налог на прибыль — с 20% до 3%. 
 Такие ставки могли  сделать Россию одной из на-
иболее выгодных стран для разработки программ-
ного обе спечения (ПО), если бы не ложка дегтя. Что-
бы компенсировать потери бюджета, в цену софта, 
за не которыми исключениями, снова включат сей-
час нулевой НДС. Для многих компаний это как ми-
нимум нивелирует льготы, не говоря уже о подоро-
жании софта для потребителей. В результате теперь 
бизнес наде ется убедить правительство  вернуть 
НДС  только для иностранных игроков.

Как стало известно „Ъ“, 9 июля представители IT-бизнеса 
должны встретиться в «Иннополисе» с премьером Михаилом 
Мишустиным, чтобы обсудить финальные параметры нало-
гового маневра в отрасли. В зависимости от условий он мо-
жет стать для нее как спасительным, так и убийственным.

На кону серьезные средства. В последние годы отрасль 
разработки софта как одна из ключевых частей IT-рынка 
в России стабильно росла на 10–15% в год. «2019 год для инду-
стрии разработки ПО был спокойным и положительным, 
рост продаж ПО и услуг по его разработке составил около 
20%, объем зарубежных продаж вырос на 15%, примерно до 
$11 млрд»,— отмечает президент ассоциации «Руссофт» Ва-
лентин Макаров.

Но в середине февраля на фоне снижения цен на нефть 
у софтверных компаний начались проблемы, а в марте 
к ним добавились задержки платежей, вызванные пандеми-
ей. По оценкам экспертов, с задержкой платежей за выпол-
ненные работы столкнулись более 80% компаний, а падение 
оборотов IT-компаний составило больше 50%.

Падение российского IT-рынка по итогам всего 2020 года 
может превысить 30% в долларовом выражении, прогнози-
ровали в IDC (см. „Ъ“ от 29 апреля). Необходимый для восста-
новления объем госфинансирования IT-компании оценива-
ли в среднем в 24,3% от их ежегодного оборота, то есть 
242 млрд руб., если ориентироваться на данные о совокуп-
ной выручке предприятий отрасли по итогам 2018 года (бо-
лее свежих данных нет), подсчитали в «Руссофте».

В итоге 23 июня Владимир Путин объявил о «налоговом 
маневре»: для отрасли бессрочно снизят ставку страховых 
взносов с нынешних 14% до 7,6% и налог на прибыль — 
с 20% до 3%.

Но, как писал „Ъ“ 25 июня, компенсировать потери бюд-
жета от поддержки IT-отрасли предлагается отменой с янва-
ря 2021 года нулевого НДС на продажу исключительных 
прав на софт и прав на пользование им по лицензионным 
договорам.

Только в 2021 году это должно принести в бюджет 42,5 мл-
рд руб. IT-компаниям, ПО которых включено в реестр отече-
ственного (там состоят крупные поставщики государства), 
для компенсации введения НДС предлагается предоставить 
субсидии.

По ком плачут льготы
В результате налоговый маневр будет выгоден не IT-отрасли, 
а бюджету, уверен представитель Spirit (разработчик ПО Vid-
eoMost). Уменьшение ставки социальных взносов и налога 
на прибыль при введении НДС для производителей ПО — 
это вовсе не преференции для отрасли, а рост налоговой на-
грузки, уверены там. У софтверных компаний моментально 
появятся обязательства по уплате НДС, а также кассовые раз-
рывы, притом что экономическая ситуация и так тяжелая, 
получение субсидий не гарантировано, а оформление и ад-
министрирование становится более сложным и долгим, до-
бавляют в компании, констатируя, что отмена льготы 
по уплате НДС для многих существенно усложнит либо сде-
лает невозможным ведение бизнеса.

Больше всего от маневра пострадает малый бизнес с низ-
кой прибыльностью и закредитованные компании, тогда 
как крупным игрокам хватит запаса прочности, они выдер-
жат и приспособятся, полагает председатель совета директо-
ров «СерчИнформа» Лев Матвеев.

В краткосрочной перспективе действительно выигрыва-
ет бюджет, так как повышается объем сборов с легальных 
разработчиков ПО, но в долгосрочной — проигрывает 
и бюджет тоже, так как часть компаний обанкротятся, 
а часть уйдут в серую зону или другую юрисдикцию, уточня-
ет коммерческий директор Promt Никита Шаблыков. Компа-
нии, поясняет он, строят бюджеты и инвестиционные пла-
ны на несколько лет вперед исходя из текущих условий, 
а при принятии таких резких мер необходимы предвари-
тельное обсуждение с представителями отрасли и как мини-
мум значительная отсрочка.

Кроме того, введение субсидий влечет неизбежное сни-
жение привлекательности особых экономических зон (ОЭЗ) 
«Иннополис» и «Сколково», добавляет Лев Матвеев. Сейчас 
основной бонус от вхождения в них — как раз налоговые 
преференции для резидентов. Сниженные страховые взно-
сы и налог на прибыль для всех IT-компаний перекроют на-
логовые послабления ОЭЗ, возможно, для их резидента по-
требуется еще «добавить бонусов», чтобы потом не жаловать-
ся, что не получилась отечественная Кремниевая долина, 
предупреждает господин Матвеев.

Наконец, отмена льготы по НДС изменит структуру цен, 
что скажется и на потребителях, отмечает гендиректор ком-
пании «Рексофт» Александр Егоров. Например, для банков 
это прямой налог и они не смогут потом получить налого-
вый вычет, у потребителей же из других отраслей вырастет 
исходящий НДС, указывает он. Что касается продавцов ин-
тернет-услуг и компаний, работающих в области разработ-
ки ПО на заказ (а это примерно 75% компаний, работающих 
на отечественном рынке разработки ПО), они и так платят 
НДС, так что на них отмена льготы не повлияет.

Кого ждет налоговый рай
«Налоговый рай» теоретически действительно может при-
влечь глобальный бизнес. Ярко выраженными бенефициа-
рами на логовых послаблений станут дочерние структуры 
международных компаний, работающие в России и аккреди-
тованные в каче стве российских IT-компаний, а значит, под-
падающие под налоговые послабления, уверен гендиректор 
TAD Development Тарас Федоров. Для таких компаний от-
крытие R&D-подразделения в России и сейчас выгодный 
шаг, а со снижением «зарплатных налогов» и налога на при-
быль станет еще более привлекательным, отмечает он.

Выиграют от введенных мер и те российские компании, 
которые экспортируют IT-услуги или продукты за границу, 
полагает господин Федоров. В случае отмены льготы по НДС 
компании-экспортеры смогут начать вычитать входной на-
лог, что позволит им практически не заметить этой меры, 
рассуждает он. Перекос всего пакета поддержки в сторону 
экспорта создает впечатление, что IT рассматривается в ка-
честве новой нефти, однако без комплексных изменений 
правил ведения бизнеса в стране меры не сработают так, как 
ожидается, уверен он.

Для российских экспортеров софта эффект будет положи-
тельным, поскольку при наличии льготы входной НДС с рас-
ходов относится на затраты, а при отсутствии льготы при экс-
порте будет применяться нулевая ставка и входной НДС бу-
дет вычитаться из бюджета, солидарна партнер практики на-
логовых услуг предприятиям в области связи, информаци-
онных технологий и СМИ PwC в России Наталья Возианова.

С точки зрения фискального расчета действительно может 
казаться, что налоговый маневр благоволит экспортерам, 
но проблема в том, что все наши крупные компании продают 
за рубеж через свои торговые структуры, зарегистрирован-
ные в Швейцарии, Великобритании, на Кипре и так далее, 
указывает управляющий партнер Leta Capital Александр Ча-
чава. Причем дело не в ставках: налоги в некоторых странах 
и так уже выше, чем в России, подчеркивает он.

Важная особенность IT-бизнеса на глобальном уровне, 
по мнению Александра Чачавы, в том, что его очень часто стро-
ят не для извлечения прибыли, а в первую очередь для роста ка-
питализации, то есть чтобы продать стратегическому инвесто-
ру или разогнать капитализацию на публичном рынке. В рос-
сийских же условиях о росте капитализации речь не идет, инве-
стиционный климат слабый, права акционеров защищены 
плохо, отмечает он. Дело еще и в том, что из России неудобно 
экспортировать софт по многим причинам, включая дополни-
тельную бюрократию и тот факт, что клиенты из Европы и США 
«не очень любят платить в российские компании». 

Снижением налога эти проблемы не решить, для возвра-
щения экспортеров в российскую юрисдикцию нужен целый 
комплекс мер, делает вывод господин Чачава. Впрочем, умень-
шение социальных взносов и само по себе станет для зареги-
стрированных за рубежом компаний большим подарком, так 
как их сотрудники находятся в России, указывает он: в итоге 
компании смогут больше ресурсов тратить, в том числе на то, 
чтобы продвигать свои продукты на глобальном рынке.

Где не наша не пропадала
На совещании представителей индустрии с Михаилом Ми-
шустиным, по данным источников „Ъ“, будет обсуждаться 
возможность отмены льготы по НДС только для иностранно-
го софта. В этом варианте льгота может сохраниться, напри-
мер, для всех российских юридических лиц, которые аккре-
дитованы при Минкомсвязи, имеют ПО в реестре отечест-
венного, распространяют его по всей территории РФ и для 
всех юридических лиц, не соблюдая американские санк-
ции, а также имеют на территории России юридические 
права и персонал для модификации и развития ПО, расска-
зал источник.

Если иностранные компании будут соблюдать все эти ус-
ловия, локализовавшись в России, то получат право сохра-
нить льготу по НДС, что будет соответствовать курсу на при-
глашение в страну зарубежного капитала и бизнеса в сфе-
ре IT за счет создания благоприятной юрисдикции, пояснил 
собеседник „Ъ“.

Однако далеко не факт, что многие зарубежные компании 
смогут или захотят работать в России без оглядки на санкции. 
При этом дальнейшее усиление конкурентных позиций для 
отечественных разработчиков как минимум сомнительно 
с точки зрения международных договоренностей, считает за-
меститель председателя комитета Российского союза про-
мышленников и предпринимателей по интеллектуальной 
собственности и креативным индустриям Анатолий Семенов.

В случае введения НДС только для иностранных компа-
ний будут нарушаться такие принципы Всемирной торго-
вой организации, как принцип недискриминации и прин-
цип национального режима, уверен он. Первый из них за-
фиксирован в целом ряде актов в российском законодатель-
стве и заключается в предоставлении равных условий отече-
ственным и иностранным компаниям, второй же предусма-
тривает, что при применении мер внутреннего налогообло-
жения «внутренние правила регулирования не должны 
применяться к импортированным или отечественным това-
рам таким образом, чтобы создавать защиту для внутренне-
го производства», объясняет он.

Эта позиция вполне ожидаема и вписывается в общий 
тренд «быть милым насильно, раз по любви не получилось», 
признает господин Семенов. Однако, добавляет он, это 
сложно назвать созданием благоприятной юрисдикции, бо-
лее или менее благоприятными внутренними офшорами 
остаются только Калининград и Владивосток, где, «по сути, 
отменено российское законодательство для редомициля-
ции и инкорпорации». В целом же, констатирует эксперт, по-
добное принуждение к локализации сейчас можно назвать 
общим трендом госуправления в России.

Юлия Степанова

Программные маневры
Чем поможет и помешает производителям ПО изменение налогообложения

БЮДЖЕТ НА МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ IT-ОТРАСЛИ   
ИСТОЧНИК: ПРЕДЛОЖЕНИЯ МИНКОМСВЯЗИ, РАБОЧАЯ ВЕРСИЯ.

СТРУКТУРА РОССИЙСКОГО IT-РЫНКА
ИСТОЧНИК: IDC, АПРЕЛЬ 2020.

РОСТ РОССИЙСКОГО IT-РЫНКА
ИСТОЧНИК: IDC, АПРЕЛЬ 2020.
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IT-компании

Компании, занимающиеся разработкой

*100  
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О том, как сейчас в России ра-
ботает  обложение НДС при 
продаже софта, игр и онлайн-
сервисов, рассказал специаль-
ный советник по налоговым 
вопросам коллегии адвокатов  
Pen & Paper Андрей Локис.

— Кто сейчас получает льготу 
по НДС на продажу софта?
— При предоставлении программ-
ного обеспечения (ПО) в договоре 
предусматривается вид лицен-
зии — исключительные или неи-
сключительные права. Согласно 
Налоговому кодексу (НК), от НДС 
освобождены операции по переда-
че исключительных прав в рамках 
лицензионного договора. При 

этом самого понятия «лицензион-
ный договор» в НК нет. В случае 
же если договором подряда на раз-
работку ПО предусмотрено выпол-
нение исполнителем определен-
ного вида работ, а не передача 
исключительных прав, льгота 
по НДС не применяется.
— Как применяется НДС в по-
требительском сегменте?
— Льгота применяется как в рам-
ках сделок В2В, так и в рамках сде-
лок В2С. Однако в В2С-сделках 
грань между предоставлением 
права на использование про-
граммного обеспечения и предо-
ставлением услуг очень тонкая. 
В прямых продажах физическому 
лицу лицензионный договор за-

ключается, как правило, в форме 
присоединения, согласие пользо-
вателя с условием договора проис-
ходит после загрузки ПО.

В маркетинговых целях произ-
водители игр, например, предо-
ставляют неисключительные 
права пользования неограничен-
ному кругу лиц бесплатно либо 
за символическую цену, а дене-
жные средства в последующем 
перечисляются за дополнитель-
ные услуги — например, покупку 
новой «жизни», «супероружия» 
и так далее.

Реализация таких услуг подле-
жит обложению НДС: фактически 
плата берется не за использование 
программы для ЭВМ, а за органи-
зацию игрового процесса, которая 
требует соответствующих ресур-
сов. Налоговики полагают, что 
плата конечными потребителями 
за использование дополнительно-
го функционала компьютерных 
игр является платой за отдельную, 
самостоятельную услугу вне ра-
мок лицензионного договора.
— Каким образом облагаются 
НДС облачные сервисы по моде-
ли SaaS (software as a service, 

программное обеспечение как 
услуга), при которой постав-
щик предоставляет заказчику 
доступ к разработанному про-
граммному обеспечению через 
интернет?
— НК РФ не содержит такого поня-
тия, как SааS. Из анализа экономи-
ческих споров по гражданским от-
ношениям следует, что SaaS предо-
ставляется как по лицензионным 
договорам, так и по договорам ока-
зания услуг. Минфин полагает, что 
предоставление доступа к компью-
терному обеспечению через интер-
нет определяется как услуга и обла-
гается НДС. Так как НДС не облага-
ются именно операции по переда-
че прав на ПО, а не услуги, оказыва-
емые с его помощью.
— Бывают ли смешанные дого-
воры?
— Лицензионный договор может 
содержать элементы различных 
договоров, когда, например, пра-
вообладатель предоставляет пра-
во пользования программой 
и оказывает платные услуги 
по технической поддержке и на-
стройке, которые облагаются НДС 
в общем порядке.

Однако чаще всего связанные 
с налогообложением сложности 
влекут за собой разделение бизнеса 
на организации, которые разраба-
тывают ПО, и организации, кото-
рые его обслуживают и продают. 
При этом и те и другие, как прави-
ло, применяют упрощенную систе-
му налогообложения, при которой 
доход компании должен быть 
не больше 150 млн руб. в год. Чтобы 
сохранять стабильную налоговую 
нагрузку, компании уменьшают 
выручку за счет роста фонда оплаты 
труда (ФОТ). Зачастую рост выручки 
IT-компаний сопровождается ро-
стом числа сотрудников. В случае 
же если освобождение от НДС будет 
утрачено, рост выручки будет при-
водить к росту налоговой нагрузки 
независимо от роста ФОТ.

Неприятная особенность ком-
паний IT-сектора заключается 
в том, что им не на что уменьшать 
НДС. Поэтому субсидирование от-
расли в обмен на отмену освобо-
ждения от НДС может повлечь за-
бюрокрачивание и появление не-
прозрачных схем помощи.

Интервью взяла  
Юлия Степанова

«Неприятная особенность IT-сектора 
в том, что не на что уменьшать НДС»

Андрей Локис,  
специальный советник по налоговым вопросам  
коллегии адвокатов Pen & Paper
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